
На территории ВДНХ разме-
стились представители всех 
89 регионов России. Каждый 
из них представлен стендом, 
оформленным в традициях 
края. Например, у стенда Туль-
ской области можно выпить 
чай, закусив пряником, а около 
Калмыкии — послушать, как 
звучит уникальный традици-
онный инструмент — джинг-
нур, что в переводе значит 
«звонкий». Некоторые регио-
ны удивляют своими символа-
ми. Интерес у посетителей вы-
зывает большая ростовая кук-
ла... слона. Внутри него поме-
щаются сразу два человека, 
которые «оживляют» живот-
ное. Этот слон — символ Став-
ропольского края.
— Дело в том, что у нас был 
найден скелет древнего ма-
монта, который сейчас хра-
нится в краеведческом му-
зее, — поделилась представи-
тельница Ставропольского 
края София Соловьева. — 
И много лет назад на нашей 
территории водились слоны. 
От того и такой символ.
Большая часть форума посвя-
щена деловой программе. Ее 
мероприятия будут проходить 
параллельно в восьми пави-
льонах выставки-форума 
«Россия». В 40 сессиях примут 
участие более 250 спикеров.
— Туризм в нашей стране рас-
тет, — сказал министр эконо-
мического развития РФ Мак-
сим Решетников. — Сейчас 
это и точка роста в экономи-
ке, и возможность для бизнеса 
активно инвестировать, 

и возможность для жителей 
отдохнуть с семьей на Родине.
По словам экспертов, в стране 
развиваются разные туристи-

ческие направления. Люди 
стали ездить не только на юг, 
но и на отдаленные террито-
рии. Например, на Камчатку.

— Сейчас государ-
ством субсидиру-
ются туристиче-
ские направления 
в дальние уголки 
страны, так что со-
вершить путеше-
ствие на Камчатку 
становится не до-
рого. И добраться 
не сложно — всего 
восемь часов на са-
молете. За это вре-

мя в полете можно только три 
фильма посмотреть, — отме-
тила турпредставитель Кам-
чатского края Алина Карцева.
Но одним из крупнейших цен-
тров притяжения для тури-
стов остается столица. За год 
поток путешественников за 
первый квартал 2024 года вы-
рос на 20 процентов. В том 
числе и среди зарубежных го-
стей. 
Председатель столичного Ко-
митета по туризму Евгений 
Козлов рассказал, что росту 
послужило и гастрономиче-
ское разнообразие. Люди из 

разных стран могут найти ре-
стораны привычной кухни.
— Московская гастрономия 
готова отвечать на запросы 
туристов со всего мира для то-
го, чтобы обеспечить привыч-
ное для них питание, — под-
черкнул Евгений Козлов. 
Он также отметил, что город 
помогает развивать отрасль 
в целом.
— Мы понимаем, что хоть Мо-
сква и является одной из клю-
чевых точек притяжения ту-
ристов, но наш город — это 
часть нашей большой краси-
вой страны. Поэтому мы ста-

Вчера на ВДНХ 
стартовал Рос-
сийский тури-
стический фо-
рум «Путеше-
ствуй!». На про-
тяжении пяти 
дней гости смо-
гут узнать о са-
мых разных на-
правлениях для 
отдыха. 

Создадим первый 
кластер видеоигр

Масштабные задачи решать нужно только сообща

Мэр Москвы Сергей Собянин 
(на фото) объявил о созда-
нии кластера видеоигр 
и анимации. Он появится 
в «Сколкове». 

Это будет первый 
в стране кластер та-
кого типа. Его рези-
дентами станут 
российские компа-
нии — раз ра-
ботчики видеоигр 
и анимационные 
студии. 
— Инфраструктура 
позволит создавать видеоигры 
и 3D-анимацию любого типа 
и сложности. Также кластер 
станет постоянной площадкой 
для общения представителей 
индустрии — здесь будут про-
ходить конференции, — сооб-
щил Сергей Собянин.
Для молодых специалистов 
организуют большую образо-

вательную площадку. Сам же 
кластер позволит поддержи-
вать экспорт видеоигр мо-
сковских разработчиков за 
рубеж. Столичные компании 
смогут участвовать в между-

народных выстав-
ках, представлять 
там свою продук-
цию и заключать 
контракты.
— Уверен, созда-
ние кластера помо-
жет развитию ви-
деоигрового туриз-
ма. И уже скоро по-

явятся игры, место действия, 
сюжет и персонажи которых 
будут связаны с Москвой, ее 
историей, культурой и геогра-
фией, — заявил мэр.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера президент РФ Влади-
мир Путин по традиции вру-
чил золотые медали Героя 
Труда и госпремии деятелям 
науки и технологий, литера-
туры и искусства.

Вначале глава государства по-
здравил всех с Днем России. 
Он отметил, что этот празд-
ник — символ неразрывности 
тысячелетнего пути нашего 
Отечества.
 — Российская государствен-
ность переживала немало 
сложных, даже трагических 
периодов. Но всегда наш на-
род побеждал все трудности, 
преграды и невзгоды, сози-
дал, умножал величие Отече-
ства, — сказал Путин. — Се-
годня, в непростое для нашей 
страны время, нас вновь объ-
единяют патриотизм и ответ-
ственность за судьбу Родины. 
Эти чувства близки и дороги 
каждому из нас. Они служат 
надежной опорой участникам 
специальной военной опера-

ции. Вся страна, наш много-
национальный народ поддер-
живает наших героев.
По его словам, все награжден-
ные отличаются традицией 
сплоченности и работой ради 
общего блага государства.

Так, звания Героя Труда были 
удостоены ректор МГУ Вик-
тор Садовничий, селекционер 
Людмила Беспалова, генди-
ректор предприятия «Сев-
маш» Михаил Будниченко, 
главный конструктор старей-

шего конструкторского бюро 
«Радуга» Елтуган Сыздыков, 
хирург Сергей Готье, молеку-
лярный биолог Петр Чумаков, 
скульптор Андрей Коробцов 
и другие.
— Решить масштабные зада-
чи, которые стоят перед на-
шей страной, можно только 
вместе, только сообща, — до-
бавил президент России, об-
ращаясь к награжденным. — 
И огромную роль здесь играет 
личный пример талантливых, 
умных, успешных людей, го-
товых сделать все, что в их си-
лах, ради общего блага. Такая 
сопричастность к судьбе Ро-
дины, преданность своему 
призванию, способность неу-
станно идти вперед характер-
на для каждого из вас.
Владимир Путин накануне ве-
чером провел совещание с ми-
нистром обороны, начальни-
ком Генштаба и командующи-
ми войсками военных окру-
гов. Они доложили президенту 
о том, как проходит спецопера-

ция, и представили планы по 
продолжению военных дей-
ствий.
Кроме того, глава государства 
подписал ряд важных доку-
ментов. Например, указом он 
образовал в своей админи-
страции пять новых управле-
ний — по вопросам монито-
ринга и анализа социальных 
процессов, по госполитике 
в сфере Оборонно-промыш-
ленного комплекса и дру-
гие — и упразднил одно ста-
рое, по обеспечению деятель-
ности Госсовета. 
Еще он подписал закон о рати-
фикации соглашения с прави-
тельством Китая о сотрудни-
честве в области создания со-
вместной Международной 
научной лунной станции 
и продлил до 2031 года про-
граммы выплат по 450 тысяч 
рублей семьям с тремя и более 
детьми на помощь в погаше-
нии ипотеки.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Сделки с долларом и евро на фоне американских санкций против Московской биржи 
продолжатся на внебиржевом рынке, об этом заявили в Центробанке. Все средства в долларах 
США и евро на счетах и вкладах граждан и компаний сохранятся, уточнили в ЦБ.
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Наслаждаемся отдыхом дома
Бизнес и власть помогают понять, что путешествия 
по России могут быть интересными и увлекательными 

ВЛАДИМИР ЗАТЫНАЙКО
ЗАМДИРЕКТОРА ФОНДА РОСКОНГРЕСС, 
ДИРЕКТОР РОССИЙСКОГО ТУРИСТИЧЕ
СКОГО ФОРУМА ПУТЕШЕСТВУЙ!

За последние несколько лет 
развитие внутреннего туризма 
стало одной из приоритетных 
задач правительства. Это, без-
условно, связано с тем, что че-
рез призму ограничений 
мыначали находить новые 
возможности. Россия — страна 
великого исторического, куль-
турного и природного насле-
дия. Представители власти 
и бизнеса сейчас сосредоточе-
ны на том, чтобы показать это 
конечному потребителю — пу-
тешественникам — не как аль-
тернативный выбор среди за-
крытых направлений, а как 
приоритетный. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Туристы стали 
чаще выбирать 
отдаленные, 
неизведанные 
направления

12 июня. Многие представители регионов на форуме «Путешествуй!» нарядились в национальные костюмы. Екатерина Молчанова 
(слева) и Софья Калашникова, например, выбрали одежду своего Ставропольского края. Фото: Пелагия Замятина

Входи, врата 
открыты!

Господь совершил дело нашего спасе-
ния, взял на Себя грехи людей, умер на 
Кресте, разрушил ад, воскрес, открыл 
Царство Небесное людям Своим Воз-
несением к Отцу. Но в современном 
мире, как и ранее, до пришествия Хри-
ста на землю и Его Крестной жертвы, 
длятся войны, распри, страдания, бу-
шуют страсти, как в людском обще-
стве, так и в душе каждого отдельного 
человека. Неужели ничего в мире не 

поменялось после Воскресения Христа? 
Поменялось все, и кардинально. После того как Господь со-
вершил дело нашего спасения, человек имеет возмож-
ность соединиться с Богом еще живя здесь, на земле. Мо-
жет, если захочет, победить страсти, которые его терзают. 
Имеет шанс «здесь и сейчас» приобщиться к Царству Не-
бесному. Ни на одном этапе нашей 
жизни Господь не оставляет нас без 
Своей поддержки. И не нужно думать, 
что кому-то Господь дает желание 
к спасению, а кому-то — нет. Господь 
в каждом человеке производит жела-
ние наследовать вечную жизнь, каждо-
му дает хотение соединиться с Богом. 
То, что в нас сейчас действуют те же 
страсти, какие были у людей до просве-
щения их истиной Евангелия, — это не 
бессилие Бога, не бесплодность Его 
Жертвы, а наше собственное нераде-
ние о своем спасении, наше безволие 
и непонимание того, что Христос нам 
дает. Это мы не пользуемся плодами 
Его Воскресения, это вина не Христа, а наша. 
Господь дал нам возможность освободиться от власти гре-
ха, и, несмотря на это, мы этим даром не пользуемся. Это 
является ответом на вопрос: почему и после Воскресения 
Христова происходят и личные грехопадения каждого че-
ловека в отдельности, и общественные бедствия, такие 
как войны, эпидемии и падение нравов. Многие наши со-
временники проживают свою жизнь так, будто Бога и нет 
вовсе. Но Господь с одинаковой любовью относится 
и к подвизающимся, и к лодырям. Другой вопрос, что не 
все могут воспринять радость жизни с Богом. Потому что 
сами люди относятся к Христу с различным расположени-
ем. Господь к ним — одинаково, только — с любовью. Лю-
ди же — нет. Как солнце светит всем, но слепой совсем не 
видит его света, человек со слабым зрением видит частич-
но, а здоровый человек видит солнечный свет во всей 
полноте. Так и благодать дается всем, и Христос — для 
всех. И пока человек жив, у него всегда остается возмож-
ность откликнуться на призыв Господа и потрудиться ра-
ди того, чтобы хоть в какой-то мере подготовить себя 
к встрече с Ним в вечности. Важно для каждого человека 
увидеть свою неправду, возгореться желанием изменить 
свою жизнь и вместе с апостолами взойти на гору Елеон. 
Для этого необходимо осознать простую истину: Господь 
пришел спасти каждого, а значит, и лично меня. И каж-
дый может воспринять дар спасения и принести свой ма-
ленький ответный дар — веру во Христа, прийти в храм, 
исповедаться и причаститься, начать ежедневно читать 
Евангелие и молитвы. Важно положить начало новой 
жизни, ухватиться за протянутую руку Христову и уже не 
отпускать ее до конца своей жизни. Еще не поздно. Еще 
есть время, идет одиннадцатый час.

Завершился пасхальный период. 12 июня — Отда-
ние праздника Пасхи.13 июня — Вознесение Го-
сподне — один из главных православных праздни-
ков и благодатных дней после Пасхи и Рождества. 

КЛИМЕНТ
МИТРОПОЛИТ 
КАЛУЖСКИЙ 
И БОРОВСКИЙ 
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А ты
записался 
на контрактную службу?

По данным столичных 
властей, за первый 
квартал этого года Мо-
скву посетили уже око-
ло 6 000 000 туристов. 
Более 2 000 000 чело-
век посетили столицу 
в майские праздники. 
Порядка 90 процентов
туристов приехали 
в Москву из регионов 
России, больше всего 
из Санкт-Петербурга 
и Нижнего Новгорода. 
Планируется, что всего 
за год по всей России 
будет совершено 
90 000 000 туристиче-
ских поездок. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

12 июня. Президент РФ Владимир Путин (справа) и ректор 
МГУ Виктор Садовничий на церемонии вручения 
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раемся развивать отрасль 
в составе общей российской 
туриндустрии, — сказал он.
Не забыли эксперты обсудить 
и детский отдых в столице: 
для ребят разрабатываются 
уникальные туры и пешеход-
ные маршруты. Например, 
недавно Комитетом по туриз-
му была представлена игра-
приключение по центру горо-
да «Секреты Лукоморья», по-
священная местам, связан-
ным с творчеством и жизнью 
Александра Пушкина.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru
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Сквер украсят 
новые деревья 
и кустарники 
В районе Восточное Дегуни-
но приведут в порядок сквер 
в Керамическом проезде. 
Благоустройство пройдет 
в этом году, рассказали вче-
ра в столичном Комплексе 
городского хозяйства.

Специалисты уже демонтиро-
вали оборудование на дет-
ских площадках и старое по-
крытие дорожек. Начались 
работы по созданию новых 
тропинок. После благоустрой-
ства в сквере появятся ком-
фортные зоны отдыха. Для де-
тей сделают игровое про-
странство с горками, лазилка-
ми, скалодромом и качелями.
— Для безопасных и комфорт-
ных прогулок в вечернее вре-
мя установим дополнитель-
ные фонари, — добавили 
в Комплексе городского хо-
зяйства. — На площадке для 
выгула собак разместим со-
временные снаряды.
Кроме того, сквер станет еще 
зеленее. Вдоль дорожек до-
полнительно высадят деревья 
и кустарники, разобьют цвет-
ники и более 5,5 тысячи ква-
дратных метров газона. В ре-
зультате у жителей Восточ-
ного Дегунина появится еще 
одно место для прогулок и за-
нятий спортом на свежем воз-
духе. Как напомнили в ведом-
стве, в прошлом году в районе 
благоустроили сквер на улице 
800-летия Москвы. Там сдела-
ли зону отдыха, две детские 
и одну спортивную площадки, 
а также высадили новые дере-
вья и кустарники. Юные мо-
сквичи теперь могут прыгать 
на батутах, кататься на горках 
и качелях. Горожане, выступа-
ющие за здоровый образ жиз-
ни, занимаются на уличных 
тренажерах.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

С приложением «Москов-
ский транспорт» стало еще 
проще построить маршрут 
прогулки на речном элек-
трическом судне. 
Здесь можно узнать рас-
писание судов в реальном 
времени, посмотреть кар-
точки с описанием каждо-
го причала и судна. 
А еще — построить марш-
рут до причала на любом 
виде транспорта, купить 
билет и отслеживать дви-
жение судов на интерак-
тивной карте. С начала се-
зона расписание судов 
в приложении посмотрели 
уже более 160 тысяч раз.

справка

Праздничные мероприя-
тия, посвященные завер-
шению 2023/2024 учеб-
ного года, пройдут 
в столице 28 июня 
и 29 июня. Программу 
проведения выпускных 
вечеров в Москве утвер-
дил Сергей Собянин. 
Главный городской 
праздник выпускников 
состоится в Парке Горь-
кого. На территории пар-
ка будут работать инте-
рактивные музыкальные, 
танцевальные и спортив-
ные площадки.

кстати

Сергей Собянин вручил награ-
ды заслуженным москвичам. 
В списке лауреатов — врачи, 
инженеры, строители, руково-
дители высшего и среднего 
звена, педагоги, артисты. По-
здравляя москвичей с высокой 
оценкой их деятельности, мэр 
отметил важность вклада каж-
дого из них в развитие страны 
и ее столицы.
— Огромное спасибо вам за 
ваш талант, за ваше трудолю-
бие, за ваше участие в разви-
тии нашего любимого города 
и страны! Низкий вам по-
клон! — обратился к лауреа-
там Сергей Собянин. 
Мэр вручил награды накану-
не одного из самых важных 
государственных праздни-
ков — Дня России, дня сувере-
нитета нашей страны. 
— Сегодня это как никогда ак-
туально: суверенитет, незави-
симость — это то, что сегодня 
наши ребята в зоне специаль-
ной военной операции отста-
ивают, рискуя своим здоро-
вьем, своими жизнями, — 
подчеркнул глава города, вы-
ступая на торжественной 
церемонии в Белом зале мэ-
рии. — И конечно, наш долг, 
обязанность — делать все, 
чтобы страна продолжала раз-

Сергей Собянин: Делаем все 
для процветания нашей страны
Накануне Дня 
России мэр сто-
лицы Сергей Со-
бянин вручил 
государствен-
ные и городские 
награды мо-
сквичам. Также 
глава города 
рассказал 
о строительстве 
спортивных 
объектов и мо-
стов в столице. 

день мэра

11 июня. Мэр Москвы Сергей Собянин вручил награду руководителю Московского городского 
офтальмологического центра ГКБ имени Боткина Гульжиян Аржиматовой

Форум объединит 
парламентариев 
Центральной темой Между-
народного муниципального 
форума (ММФ) стран БРИКС, 
который пройдет в Москве 
27 и 28 августа, станет разви-
тие парламентской диплома-
тии на уровне столиц. Вчера 
об этом сообщил председа-
тель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. 

В этом году Россия председа-
тельствует в БРИКС. Москов-
ская городская дума со своей 
стороны начала, по словам 
Алексея Шапошникова, про-
цесс формирования «столич-
ной межрегиональной гори-
зонтали БРИКС». Основная 
цель этой работы — сделать 
дружбу и сотрудничество 
с парламентариями мировых 
столиц еще более прочными. 
— В прошлом году на площад-
ке международного муници-
пального форума БРИКС 
в Санкт-Петербурге Мосгор-
дума представила проект пар-
ламентского движения, на-
правленного на развитие вза-
имодействия между предста-
вительными органами из 
дружественных стран на сто-
личном и региональном уров-
нях. Проведенная на полях 
форума дискуссия вызвала 
живой интерес как у зарубеж-
ных, так и у отечественных 
участников, — рассказал 
председатель столичного пар-
ламента. 
При содействии МИД РФ Мос-
гордума составила список де-
легатов — глав парламентов 
столиц и крупных агломера-
ций стран БРИКС, которых 
пригласят к участию в пред-
стоящем ММФ в Москве. 
— Количество стран БРИКС 
увеличилось до 10, в состав 
объединения вошли Египет, 
Иран, Объединенные Араб-
ские Эмираты, Саудовская 
Аравия и Эфиопия. Важней-
шее значение при этом приоб-
ретает межмуниципальное 
сотрудничество. Для нас это 
возможность рассказать исто-
рию успеха Москвы как одно-
го из самых динамично разви-
вающихся городов мира. Поэ-
тому мы приглашаем к уча-
стию в форуме не только 
страны БРИКС, но и всех на-
ших партнеров, которых се-
годня более 100, — отметил 

министр правительства Мо-
сквы, руководитель Департа-
мента внешнеэкономических 
и международных связей 
Сергей Черемин. 
Совместными усилиями Мос-
гордумы, Совета Федерации 
и МИД России проработана 
архитектура деловой про-
граммы форума. 
— Ключевое событие парла-
ментской части форума — те-
матическая сессия «Развитие 
парламентской дипломатии на 
уровне столиц и крупных агло-
мераций стран БРИКС». В ней 
примут участие представители 
органов законодательной вла-
сти субъектов РФ, региональ-
ных парламентов стран — 
участниц БРИКС и других за-
рубежных стран, — рассказал 
Алексей Шапошников. 
Тематические сессии пройдут 
еще по двум направлениям: 
«Будущее Арктики — значе-
ние для стран БРИКС» и «Раз-
витие молодежного парла-
ментаризма». 
Международный муници-
пальный форум стран БРИКС 
пройдет в Центральном вы-
ставочном комплексе «Экспо-
центр». В форуме примут уча-
стие пять тысяч человек из 
126 стран и 89 субъектов РФ, 
а также порядка 50 тысяч слу-
шателей и зрителей. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

МИХАИЛ СВЕРДЛОВ
ЗАМПРЕДСЕДАТЕЛЯ ОРГКОМИТЕТА 
ПО ПОДГОТОВКЕ И ПРОВЕДЕНИЮ 
ММФ СТРАН БРИКС

Генеральным партнером и ор-
ганизатором нашего форума 
является правительство Мо-
сквы, которое оказывает нам 
огромную поддержку на выс-
шем профессиональном уров-
не. Мы видим большой инте-
рес организаций из совер-
шенно различных сфер, в том 
числе коммерческих. О своем 
участии в Международном му-
ниципальном форуме стран 
БРИКС заявили уже более пя-
ти тысяч делегатов, перегово-
ры ведут свыше 700 организа-
ций. Разработана обширная 
деловая программа, которая 
продолжает наполняться раз-
личными смыслами. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сотрудники коммунальных служб оперативно 
ликвидируют последствия непогоды
Все городские службы рабо-
тают в усиленном режиме, 
чтобы оперативно устранять 
последствия ураганного ве-
тра и ливней и не допустить 
нарушения работы систем 
жизнеобеспечения столицы. 

Жара в столице сменилась про-
ливными дождями и сильным 
ветром. За последние двое су-
ток выпало более 80 процен-
тов месячной нормы осадков. 
В связи с этим все городские 
службы перевели на круглосу-
точное дежурство. 
— Заранее проверили систе-
мы водоотведения, организо-
вали работы по очистке водо-
приемных решеток, элемен-
тов дренажной системы, лив-
нестоков и колодцев. В местах 
возможного скопления воды 
размещены аварийные брига-
ды с водооткачивающей тех-
никой, — сообщили в пресс-

службе Комплекса городского 
хозяйства Москвы. 
Личный состав пожарно-спа-
сательных подразделений, 
аварийно-восстановитель-
ные бригады инженерных 
компаний и префектур окру-
гов привели в состояние го-
товности. Ежедневно спасате-

ли предупреждают посетите-
лей зон отдыха и городских 
парков о предстоящих «ка-
призах погоды». Поваленные 
ветром деревья оперативно 
распиливают и вывозят. 
Горожан призывают быть 
внимательными, соблюдать 
правила безопасности, не 
укрываться под деревьями 
и не парковать вблизи них ав-
томобили. Водителям следует 
быть аккуратнее на дорогах, 
а лучше — пересесть на обще-
ственный транспорт. 
О скоплениях воды на доро-
гах можно сообщить в ГУП 
«Мосводосток» по телефону: 
(495) 657-87-03. Если лужа 
образовалась во дворе, нуж-
но сообщить в управу или 
позвонить по телефону Еди-
ного диспетчерского центра: 
(495) 539-53-53.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖКХ И БЛАГОУСТРОЙСТВА
Все предприятия и компании 
Комплекса городского хозяй-
ства перевели на усиленный 
режим работы. Приняты все 
меры по обеспечению беспе-
ребойного функционирования 
систем жизнеобеспечения 
столицы. Электросетевым ор-
ганизациям дано указание 
подготовить источники ава-
рийного питания. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Путь к новому причалу электросудов 
пролегает по тенистым аллеям парка
Ровно неделю назад в столи-
це открылись два новых при-
чала регулярного речного 
транспорта. «ВМ» пообща-
лась с пассажирами, которые 
уже успели воспользоваться 
причалами «Парк «Фили» 
и «Береговой». 

Дорога до конечной станции 
речного маршрута «Парк «Фи-
ли» лежит от станции метро 
«Филевский парк». Пешком 
путь займет около 15 минут. 
Прогуляться через одноимен-
ный парк особенно приятно 
в жаркую летнюю погоду. У са-
мого причала немало желаю-
щих опробовать новый вид 
транспорта, но для выходного 
дня это не удивительно. Тем 
более что ожидание точно то-
го стоит!
— Мы решили с сестрой 
и детьми выбраться на про-
гулку в парк рядом и заодно 
прокатиться на речном элек-
тросудне. Очень давно хоте-
ли, а теперь рядом с домом 
причал открылся — очень 
удобно, — делится впечатле-
ниями жительница района 
Филевский Парк Дарья Смир-
нова. 
На «шайбе» причала перед по-
садкой на судно можно насла-
диться красивыми зелеными 
пейзажами и приятной про-
хладой от кондиционера. 
Удобно и то, что на причале 
есть электронное табло с рас-
писанием и маршрутами дви-
жения судов. 
«Уважаемые пассажиры, про-
ходите на посадку» — торже-
ственно объявляет сотрудник 
причала. И пассажиры один за 
другим подходят к турнике-
там. Кто-то оплачивает поезд-
ку банковской картой, кто-то 
«Тройкой», а некоторые ис-
пользуют биометрию — здесь 
доступны самые современные 

и привычные для пассажиров 
всего московского транспор-
та способы оплаты. 
Путь от «Парка «Фили» до при-
чала «Киевский» занимает 
1 час 20 минут. За это время 
электрическое судно делает 
пять остановок, во время кото-
рых на борт заходят и другие 
пассажиры. Одна из них — еще 
один новый причал, «Берего-
вой», который расположился 
на правом берегу Москвы-ре-
ки, напротив действующего 
причала «Сердце Столицы». За 
счет этого пользоваться реч-
ным транспортом могут по-
рядка 16 тысяч жителей бли-
жайших жилых кварталов. 
Прокатиться на электро-
транспорте в свой день рожде-
ния решила и жительница 
подмосковного города Черно-
головка Марина Уварова. 

Компанию имениннице со-
ставила ее подруга Марина 
Жигалова. 
— Мне очень нравится вид из 
панорамных окон! — воскли-
цает Марина Уварова. — Мы 
специально приехали в Мо-
скву, чтобы увидеть это судно 
и прокатиться на нем, и не по-
жалели. Очень комфортный 
салон, мягкие сиденья. 
А ее подруге нравится, что на 
судне есть столики, за которы-
ми с комфортом можно по-
пить кофе или чай. 
— Есть даже подставки под 
стаканы. Очень практично 
придумано, — добавляет она. 
Поездка завершается на при-
чале «Киевский», откуда до 
одноименной станции метро 
идти буквально пять минут.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

12 июня. Лучшие подруги Марина Жигалова (слева) и Марина Уварова на борту электросудна, 
которое отплывает от нового причала «Парк «Фили». Фото: Марьяна Шевцова
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виваться, продолжала разви-
ваться экономика. Мы долж-
ны делать все, чтобы обеспе-
чить победу. Москва во все 
времена была надежным 
оплотом нашей страны, и во-
енным, и экономическим. 
И сегодня Москва делает все, 
чтобы обеспечить наших ре-
бят, экономику нашей страны 
всем для нашей победы.
Медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени 
отмечена группа сотрудников 
Научно-исследовательского 
института скорой помощи 
имени Н. В. Склифосовского: 
заместитель главного врача 
по работе с сестринским пер-
соналом Любовь Кондрашки-
на, заведующий отделением 
реанимации и интенсивной 
терапии для больных с эндо-
токсикозами, врач — анесте-
зиолог-реаниматолог Сергей 
Кузнецов, главный научный 
сотрудник отделения неот-
ложной хирургии, эндоско-
пии и интенсивной терапии 
Александр Лебедев, врач — 
анестезиолог-реаниматолог 
отделения реанимации и ин-
тенсивной терапии для кар-
диологических больных 
Александр Медведев.
За вклад в сохранение куль-
турного и исторического на-
следия Российской Федера-
ции и многолетнюю добросо-
вестную работу ордена Алек-
сандра Невского удостоен 
историк, член Союза писате-
лей России Евгений Спицын. 
Знаком отличия «За безупреч-
ную службу городу Москве» 
отмечена артистка Государ-
ственного академического 
Малого театра России Ирина 
Муравьева. Такую же награду 
из рук мэра получила и дирек-
тор Детской музыкальной 
школы имени Б. А. Чайковско-
го Елена Кураева. 
— Вы — настоящие профес-
сионалы своего дела! Спасибо 
за бесценный вклад в разви-
тие, историю и культуру на-
шей страны, — поздравил лау-
реатов Сергей Собянин.
В соцсетях мэр Москвы рас-
сказал о строительстве пеше-
ходных мостов в столице. До 

2026 года в городе появятся 
семь мостов для пешеходов 
и велосипедистов. Сейчас воз-
водят три сооружения. Пер-
вое — через Водоотводный 
канал Москвы-реки, оно ста-
нет частью единого туристи-
ческого маршрута от Цен-
трального парка культуры 
и отдыха имени Горького 
к острову Балчуг и Дому куль-
туры «ГЭС-2». Второе соеди-
нит берега реки Яузы непо-
далеку от Московского госу-
дарственного технического 
университета имени Н. Э. Ба-
умана и позволит быстро пе-
ремещаться между учебными 
корпусами пешком или на ве-
лосипеде. Третий строящий-
ся мост — через Нагатинский 
затон. 
Ряд объектов находится в про-
ектировании.
Также Сергей Собянин зая-
вил, что до конца года плани-
руется ввести в эксплуатацию 
несколько спортивных объек-
тов, среди которых «Алтай-
ский» в Гольянове, «Горизонт» 
в Зеленограде и «Акварис» 
в Зябликове. В планах горо-
да — до конца 2026 года вве-
сти в эксплуатацию еще около 
39 спортивных сооружений, 
18 из которых построят инве-
сторы. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Известные москвичи записали клип на песню, 
ставшую манифестом любви к своей родине
Вчера музыкант, продюсер 
и общественный деятель Ро-
дион Газманов разместил 
в интернете клип на песню 
«Россия». В съемках уча-
ствовали известные москви-
чи. Сам же клип стал подар-
ком ко Дню России.

Слова и музыка к песне роди-
лись после того, как Родион 
Газманов вернулся из га-
строльного тура по стране. 
Как отметил музыкант, для 
него эта песня — своего рода 
манифест любви к России и ее 
жителям. Он всегда исполня-
ет ее на сборных концертах, 
именно она звучат в финале 
его сольных выступлений. 
Кроме того, «Россию» Газма-
нова часто перепевают твор-

ческие коллективы в разных 
уголках нашей страны.
— Я горжусь своей Родиной, 
ее славной историей и бога-
той культурой, достижениями 
в науке, технологиях и спор-
те, — сказал Родион Газма-
нов. — А в основе всех откры-
тий, побед и прорывов — лю-
ди, сильные духом, отзывчи-
вые и преданные своему делу.
Съемки клипа проходили воз-
ле Триумфальной арки на пло-
щади Победы. Это знаковое 
место Западного округа сто-
лицы, в котором Газманов как 
активист окружного обще-
ственного совета реализует 
разные творческие проекты. 
В клипе вместе с Родионом 
песню исполняют актер и ре-
жиссер Евгений Герасимов, 

заслуженные мастера спорта 
синхронистка Мария Киселе-
ва и фигуристка Ирина Слуц-
кая, главный детский невро-
лог Москвы Татьяна Батыше-
ва. Национальный колорит 
песне придал казачий хор, 
в исполнении которого звучит 
часть вокальных партий.
Посмотреть клип можно, на-
пример, на официальной 
странице Газманова в соцсети 
«ВКонтакте».
— Россия — единственная Ро-
дина моя! Друзья, пусть эта 
строчка найдет отклик в серд-
це каждого россиянина, — та-
кими словами сопроводил 
видео Родион Газманов и по-
здравил всех с праздником.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru
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Учесть интересы 
всех сторон
Москва подготовила предло-
жения по усовершенствова-
нию законодательства в сфе-
ре выявления и сохранения 
объектов культурного насле-
дия. Необходимые измене-
ния обсудили на совместном 
заседании двух комиссий 
Общественного совета 
при Минстрое России.

Основная дискуссия развер-
нулась вокруг законопроекта, 
который предлагает упро-
стить существующие проце-
дуры по выявлению объектов 
историко-культурного, в том 
числе археологического, на-
следия. Он затрагивает инте-
ресы как научного сообще-
ства, переживающего за со-
хранность памятников, так 
и специалистов, отвечающих 
за развитие территорий.
— Тема важная, и нам нужно 
найти компромиссное реше-
ние, — настроил присутствую-
щих на конструктивный диа-
лог первый заместитель мини-
стра строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства 
РФ Александр Ломакин.
Вопрос о снятии излишних ба-
рьеров обсуждается несколь-
ко лет. Заместитель руководи-
теля аппарата мэра и прави-
тельства Москвы Дмитрий 
Аратский убежден: решить 
его помогут конкретные ме-
ханизмы, которые сделают 
обязательные процедуры бо-
лее прозрачными и понятны-
ми. Так, для определения цен-
ности памятника нужна исто-
рико-культурная экспертиза, 
в частности, археологическая 
разведка, которая должна 
проводиться не после, а в про-
цессе выявления объекта 
культурного наследия.
— Мы полагаем необходимым 
на федеральном уровне уста-
новить заключение исполне-
ния договоров на археологи-
ческую разведку за счет 
средств хозяйствующих субъ-
ектов, — сказал Аратский. — 
Установить ответственность, 

предельные цены и сроки вы-
полнения таких договоров.
Полевые работы археологи 
проводят на основании от-
крытых листов. Система вы-
дачи таких разрешений 
 сложилась еще в дореволюци-
онной России и помогла со-
хранить немало объектов 
культурного наследия. Одна-
ко это привело к излишней 
монополизации рынка, из-за 
чего появилась нехватка ква-
лифицированных специали-
стов. Поэтому есть предложе-
ние выдавать открытые листы 
археологам, которые прошли 
аттестацию в Министерстве 
культуры РФ. Причем срок 
действия разрешений хотят 
продлить с одного года до пя-
ти лет, в течение которых 
можно будет проводить рас-
копки по всей стране.
Также в ходе заседания рас-
смотрели вопрос археологи-
ческого зонирования, то есть 
определения территорий, на 
которых обязательно нужно 
проводить разведки. Чтобы 
работа была эффективной, 
эксперты предлагают пере-
дать полномочия регионам.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Создание тихих зон обеспечит 
безопасность жителей
В Восточном округе столицы 
прошел опрос среди местных 
жителей района Богородское 
о создании тихих зон в пар-
ках. Корреспондент «ВМ» от-
правилась на мероприятие 
и узнала, как инициатива по-
может сделать отдых в обще-
ственных пространствах бо-
лее комфортным.

Инициатором этой идеи стала 
председатель общественной 
организации «Центр добрых 
дел» Сабина Цветкова. Все де-
ло в том, что жители района 
Богородское давно обраща-
лись к ней с просьбой рассмо-
треть вопрос о создании тихих 
зон в парках, так как исполь-
зование самокатов в таких ме-
стах порой доставляет неудоб-
ства отдыхающим. Особенно 
тем, кто приходит туда с ма-
ленькими детьми, так как во 
время прогулки приходится 
переживать за безопасность.
— В течение нескольких не-
дель я собираю подписи жите-
лей разных районов Восточ-
ного административного 
округа. Это не только Бого-
родское, но и Сокольники, Го-
льяново, Метрогородок и так 
далее, — рассказывает Саби-
на Цветкова. — В «Центр до-
брых дел» обращаются не 
только мамы с детьми, но 
и москвичи серебряного воз-
раста, которые хотят спокой-

но гулять по любимым пар-
кам, а не уворачиваться от 
электросамокатов. Безуслов-
но, сейчас это один из удоб-
ных видов транспорта, однако 
хотелось бы сделать так, что-
бы водители не мешали отды-
хающим.
В парке «Янтарная горка» на 
бульваре Рокоссовского со-
бралось очень много желаю-
щих обсудить этот вопрос не 
только между собой, но 
и с председателем организа-
ции Сабиной Цветковой. 
Местные жители задавали ин-
тересующие вопросы, стара-
лись привлечь к инициативе 

соседей, знакомых, родителей 
школьников района и так да-
лее. Ведь большинство людей 
убеждены, что если сплотить-
ся, то отдых в парках станет 
комфортным и спокойным.
— Я мама троих детей, поэто-
му для меня важно, чтобы 
я могла не волноваться за них 
во время очередной прогул-
ки, — поделилась местная жи-
тельница Ольга Буркалева. — 
Многие дети нередко выбега-
ют вперед, двигаются доста-
точно хаотично, поэтому 
хочется, чтобы их безопасно-
сти ничего не угрожало. Нашу 
инициативу уже поддержали 
в школе.
Все документы и подписи 
с просьбой введения тихих зон 
будут переданы на рассмотре-
ние в столичный Дептранс. 
Ранее «Центр добрых дел» уже 
запустил акцию, которая по-
может сделать вождение са-
мокатов максимально безо-
пасным. Так, благодаря «До-
брому самокату» жители горо-
да узнают, как правильно 
использовать это средство 
индивидуальной мобильно-
сти, пройдут мастер-классы 
и тренинги. Сейчас акция про-
водится среди жителей Вос-
точного округа — это помо-
жет снизить риски как для во-
дителей, так и для пешеходов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

11 июня. Председатель общественной организации «Центр добрых дел» Сабина Цветкова 
обсуждает с жителями Богородского вопрос создания тихих зон. Фото: Наталья Феоктистова

Первое, что впечатляет, — это 
размах исторического фести-
валя, который позволяет попу-
тешествовать по волнам исто-
рии. Достаточно просто пере-
ходить с площадки на площад-
ку, чтобы погрузиться в мир 

древних русичей и князей, 
увидеть героев мифов Древней 
Греции, узнать о подвигах на-
ших предков в периоды отече-
ственных войн. В програм-
ме — реконструкция 20 гран-
диозных сражений, от IX до 
XX века. Например, парк «Ак-
ведук» переносит в антич-
ность — с варварскими, рим-
скими и гладиаторскими лаге-
рями, а «Митино» «занимают» 
русская и французская армии, 
которые восстановят битву за 
Париж 1814 года.
Одна из новых и крупнейших 
площадок фестиваля «Време-
на и эпохи» расположилась 
в кинопарке у деревни Юрово 
в ТиНАО. Это более тысячи 
гектаров пространства, на ко-
тором размещаются павильо-
ны, студии, декорации в са-
мых разных стилях. В таком 
киногороде можно гулять дня-
ми напролет, открывая каж-
дый раз что-то необычное. 

По словам генерального ди-
ректора кинопарка Кирилла 
Косенко, под реконструкции 
решено было задействовать 
две площадки из 12 обустро-
енных. 
— На первой гостям рассказы-
вают и показывают, каким 
был 1941 год, когда к столице 
приближались фашистские 
захватчики. На второй пло-
щадке царит атмосфера Дико-
го Запада: лошади, ковбои 
и индейцы помогут перене-
стись в эпоху вестернов, — 
рассказал он.
Реконструктор Наталья Ершо-
ва представляет одну из дам 
XIX столетия. Пышные юбки, 
кружевной зонтик, белые пер-
чатки — в образе нужно про-
быть пять дней.
— Можно почувствовать себя 
частью другой эпохи, — улы-
бается она, отмечая огромные 
возможности, которые дарит 
кинопарк. 

Размаху удивились не только 
наши реконструкторы, но 
и приехавшие в гости зару-
бежные любители старины.
Реконструктор из Франции 
Жан Франсуа Мишель Реми-
Нерис в Москве не первый 
раз. Российскую столицу лю-
бит и чтит, а к фестивалю го-
товился особенно ответствен-
но. Он специалист по XIX веку, 
в первую очередь — по напо-
леоновским войнам. В Москву 
привез мундиры.
— Мы выступаем в парке «Ми-
тино». Задолго до начала фе-
стиваля следили за его подго-
товкой, общались с россий-
ской стороной. Размах впе-
чатляет — мы не ожидали, что 
нас так тепло примут, устроят 
настоящие лагеря, грандиоз-
ные декорации.
Встреча российских рекон-
структоров и специалистов из 
других стран произошла 
именно в парке «Москино». 

К фестивалю «Времена и эпо-
хи» присоединились также 
любители истории из Ита-
лии, Китая, Японии, Турции 
и Бельгии.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Кинопарк стал площадкой 
исторического фестиваля

Вчера в столице 
стартовал фе-
стиваль «Време-
на и эпохи». 
Он стал частью 
проекта «Лето 
в Москве» и охва-
тил 54 площадки 
в центре и дру-
гих округах. 

событие

11 июня. Реконструктор Наталья Ершова принимает участие в фестивале «Времена и эпохи». Впервые для любителей истории открыта огромная площадка «Москино» 
у деревни Юрово в Новой Москве. Наталья Ершова стала участником сценок из жизни Дикого Запада. Фото: Пелагия Замятина

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

Среди новинок — площадки 
с уникальными программами: 
в «Москинопарке», на ВДНХ, 
в парках «Печатники» и «По-
кровское-Стрешнево». Одна 
из крупнейших новых площа-
док разместилась в «Москино-
парке». Там задействованы 
сразу две локации, предна-
значенные для съемок филь-
мов и сериалов. Например, 
в декорациях Москвы 1940-х 
реконструкторы воспроизве-
дут период обороны столицы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Центр добрых дел» — 
это общественная орга-
низация, деятельность 
которой направлена 
на проведение различных 
социальных мероприятий 
и внедрение в городскую 
жизнь полезных для го-
рожан инициатив. Орга-
низация помогает ветера-
нам, пенсионерам, людям, 
попавшим в трудную жиз-
ненную ситуацию. В том 
числе проводит обучаю-
щие мероприятия по без-
опасности движения.

справка

Горожанам старшего поколения 
полюбились занятия иппотерапией

Москвичи старшего поколе-
ния уже не представляют 
жизни без проекта «Москов-
ское долголетие», занятия 
которого проходят во многих 
интересных местах столицы. 
Недавно для них открыл 
двери и столичный зоопарк. 

Участники «Московского дол-
голетия» могут записаться на 
занятия, посвященные изуче-
нию животных и растений со 
всего мира, и подробнее по-
знакомиться с работой зоо-
парка. Это далеко не первые 
курсы по изучению природы: 
уже более двух лет москвичи 
55+ посещают уроки иппоте-
рапии в конном клубе Volte 
поселения Рязановское Ново-
московского округа.
— Мой трудовой стаж — 
37 лет, — рассказывает 62-лет-
няя Лариса Лащунова. — Я бы-
ла бухгалтером, продавцом, 

сотрудником детского сада, 
опыта работы с животными 
никогда не имела. Но мне 
очень хотелось ухаживать за 
братьями нашими меньшими. 
Когда узнала, что можно при-
ходить к лошадкам, сразу при-

бежала, благо живу рядом. 
Помню, как с опаской ходила 
по конюшне в первый раз, 
а теперь знаю многое. 
Лариса Георгиевна уже при-
вычно берет под уздцы лю-
бимицу Самару и ведет на 

спа-процедуры — почистить 
спину, расчесать гриву и хвост, 
помыть глаза, уши.
— Вот сейчас умоемся, — 
приговаривает пенсионерка, 
протирая морду лошади, — 
а потом я угощу тебя саха-

ром и яблочком. 
Понимая, что ее 
ждет лакомство, 
Самара слушается. 
— Самара у нас ка-
призная, — смеет-
ся заместитель ди-
ректора конного 
клуба Юлия Ляш-
ко. — Чувствует, 
что ее любят. Всего 
в нашем клубе по-
рядка 20 лошадок, 
и мы рады, что 
участники проекта 

«Московское долголетие» на-
учились с ними взаимодей-
ствовать. На занятиях они уз-
нали о правилах, которые 
нужно соблюдать при обще-
нии с животными, о том, как 
за ними ухаживать: напри-

мер, что обходить лошадей 
сзади нельзя, подходить к ним 
нужно с левой стороны, чтобы 
они случайно не испугались. 
Важно наблюдать за реакцией 
животных: прижатые к голо-
ве уши сигнализируют о тре-
воге. В такой момент лучше 
отойти. Но это бывает редко: 
у наших учеников с животны-
ми взаимная любовь.
Занятия проводят опытные 
преподаватели, которые пе-
ред каждым уроком проводят 
инструктаж по технике безо-
пасности и обращению с жи-
вотными.
— Я очень люблю эти занятия. 
Бывает, настроение не очень, 
самочувствие хромает. А ло-
шадки подойдут, голову на 
плечо положат — и вся хандра 
уходит. Да, Самара? — Лариса 
Георгиевна достает сахар, Са-
мара стучит копытом. — Это 
она требует награду! Держи, 
заслужила.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

6 июня. Лариса Лащунова на занятиях в конном клубе Volte чистит лошадь мягкой щеткой, 
чтобы шерсть любимицы Самары блестела. Фото: Альфия Камилова

Возле Красноярских прудов 
появится уютное место отдыха

Лучшие дизайнерские проекты 
отметят грантами и призами

В районе Гольяново нача-
лась реабилитация Красно-
ярских прудов. В префектуре 
Восточного административ-
ного округа (ВАО) рассказа-
ли, что будет сделано и когда 
планируется завершить 
 работы.

Красноярские пруды — одна 
из достопримечательностей 
района Гольяново. Этот при-
родный уголок — популярное 
место прогулок у местных жи-
телей. Сейчас водоемы и тер-
ритория вокруг них находятся 
в запущенном состоянии: 
иловые отложения на дне пру-
дов, заросли водной расти-
тельности, идет эрозия бере-
говой линии, отсутствует про-
гулочная инфраструктура. 
Однако после реабилитаци-
онных работ, которые ведутся 
в рамках благоустройства 
Красноярской улицы, это ме-
сто преобразится. 

— Специалисты увеличат глу-
бину водоемов. Для этого они 
извлекут большой объем ило-
вых отложений. Помимо это-
го, в планах восстановить бе-
реговую линию и создать био-
плато, в котором высадят 
 новые растения, — расска-
зал префект ВАО Николай 
Алешин.
Также у прудов создадут ком-
фортную зону отдыха, где 
можно будет отдохнуть на ле-
жаках, посидеть с книгой в ти-
шине и насладиться приро-
дой. Работы планируют завер-
шить в третьем квартале теку-
щего года.  
Кстати, с 2011 года в городе 
восстановлено уже 138 водое-
мов. Специалисты тщательно 
мониторят состояние каждо-
го, общаются с местными жи-
телями, чтобы оценить необ-
ходимость и масштаб работ.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В Москве открыли прием за-
явок на четыре конкурса 
для предпринимателей, уде-
ляющих особое внимание 
оформлению своих магази-
нов, кафе, салонов и других 
коммерческих объектов. 
Подробности вчера сообщи-
ли столичные власти. 

За участие в конкурсах от го-
рода можно получить денеж-
ные призы и гранты. 
— Бизнес играет огромную 
роль в развитии города, в том 
числе его визуального обли-
ка. Новые программы направ-
лены на поддержку предпри-
нимателей, — рассказала гла-
ва столичного Департамента 
предпринимательства и ин-
новационного развития Кри-
стина Кострома.
В программе «Гранты ста пер-
вым» могут принять участие 
как индивидуальные предпри-

ниматели, так и компании. 
До 31 июля на конкурс прини-
мают варианты оформления 
витрин магазинов, кафе и дру-
гих объектов. При соблюде-
нии всех условий участники, 
подавшие первые 100 заявок, 
получат до двух миллионов 
руб лей. А в конкурсе на луч-
шие дизайнерские проекты 
оформления нежилых объек-
тов могут  принять участие ур-
банисты и дизайнеры, студен-
ты архитектурных вузов, 
а также все москвичи, кото-
рые хотят предложить идеи по 
креативному оформлению го-
рода. Еще один конкурс на-
правлен на лучшее сезонное 
оформление объектов торгов-
ли и услуг. Его проведут в рам-
ках проекта «Лето в Москве». 
 Заявки принимаются до 1 ав-
густа.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Общение 
со спокойными 
животными 
снимает стресс 
и дарит радость

московское долголетие

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА МОСКВЫ

«Московское долголетие» со-
трудничает с крупнейшими го-
родскими учреждениями, ко-
торые формируют программы 
специально для жителей 
старшего возраста. Вот и Мо-
сковский зоопарк открыл свои 
двери для участников проек-
та, и теперь они имеют уни-
кальную возможность позна-
комиться с его жизнью из-
нутри, посмотреть на нее 
 глазами сотрудников. 
Для участников «Московского 
долголетия» открыты группы 
по двум программам. 
На курсе по изучению живот-
ных горожане старшего поко-
ления не только знакомятся 
с обитателями зоопарка, 
но и пробуют себя в роли ес-
тествоиспытателей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Еще один законопроект 
направлен на упрощение 
процедур, связанных 
с выполнением хозяй-
ственных работ на объек-
тах культурного наследия. 
Первые шаги уже сдела-
ны: капремонт в много-
квартирных жилых до-
мах — памятниках боль-
ше не требует излишних 
согласований, если 
он не затрагивает пред-
мет охраны. Не менее 
важно закрепить пере-
чень работ по текущему 
содержанию зданий.

кстати
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Юные патриоты собрались 
на Бородинском поле

У Главного монумента рус-
ским войнам на батарее Раев-
ского, расположенного на-
против музея-заповедника 
«Бородинское поле», собра-
лось множество ребят. Они 
одеты не в парадную форму, 
а в тактический камуфляж. 
По команде главнокоман-
дующего ребята равняются 
на флаг, выпрямляются, как 
струнки, под звуки гимна 
и возлагают гвоздики к мону-
менту в память о героях, за-
щищавших нашу землю во 
время Отечественной войны 
1812 года. Некоторым школь-
никам было выдано по два 
цветка, многие делились од-
ним из них со своими товари-
щами, чтобы у каждого была 
возможность отдать дань ува-
жения великой истории 
страны.
— В этом году в нашем слете 
принимают участие делега-
ции из 14 регионов России, — 
рассказывает директор туро-
ператора, который в этом году 
реализует программу детских 
историко-патриотических 
сборов, Елена Васильченко. — 
Приехали они к нам на шесть 
дней, в каждый из которых их 
ждет насыщенная программа, 
в рамках которой, например, 
ребята попробуют свои силы 
в реконструкции военных со-
бытий 1812 года.

Помимо этого для школьни-
ков проведут историко-па-
триотические семинары, экс-
курсии, семинары и игры. 
Кроме того, ребята встретятся 
со знаменитыми людьми 
и участниками спецопера-
ции. Чтобы попробовать свои 
силы в реконструкторском 
движении, для участников 
сборов будут организованы 
уроки, на которых они под-
робнее познакомятся с Отече-
ственной войной 1812 года.
— Конечно же, ребята отточат 
свои навыки в военно-при-
кладных дисциплинах, таких 

как строевая и боевая подго-
товка, — уточняет Елена Ва-
сильченко. — Заявку на уча-
стие в сборах подавали только 
дети, заинтересованные в ар-
мейском деле! Это могут быть 
ребята из военно-историче-
ских клубов, кадетских клас-
сов, а также дети военных. 
К заявке они прилагали пись-
мо с рассказом о себе. На ос-
нове этих эссе проводился 
конкурсный отбор.
Участие в сборах принимают 
школьники от 13 до 16 лет. По 
словам Елены Васильченко, 
для школьников подобран 

лучший педагогический со-
став, профессионалы военно-
го дела. А жить ребята будут 
совсем недалеко от музея. 
— Я впервые приехал на это 
мероприятие, — рассказыва-
ет участник сборов Иван Гера-
симчук.
Мальчик прибыл в Подмоско-
вье из города Новоазовска, 
который расположен на юге 
ДНР. Его и еще нескольких ре-
бят из школы позвал учитель 
истории. Он рассказал детям 
об этом мероприятии, а они 
заинтересовались и подали 
заявку. 

— Мне очень захотелось по-
бывать на Бородинском поле, 
где проходила великая битва. 
Мне было любопытно узнать 
подробнее об этом сражении, 
даже что-то новое, и при этом 
посмотреть на историческое 
место, — уточнил Иван Гера-
симчук. — Кроме того, мне за-
хотелось освежить свои зна-
ния истории. 
Патриотические сборы прод-
лятся до середины июня. А во 
второй половине месяца при-
едут другие ребята.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

ВЛАДИСЛАВ КОНОНОВ
НАЧАЛЬНИК ДЕПАРТАМЕНТА 
ПО КООРДИНАЦИИ ВОПРОСОВ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОЛИТИКИ 
В ИСТОРИЧЕСКОЙ И ГУМАНИТАРНОЙ 
СФЕРАХ АДМИНИСТРАЦИИ 
ПРЕЗИДЕНТА РФ

В День России мы вспоминаем 
всех героев ее истории. Пра-
вильно, что историко-патрио-
тические сборы открываются 
именно в эту дату. Неслучайно 
выбрано и место их проведе-
ния: где можно лучше про-
чувствовать дух героев, 
как не на Бородинском поле!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера состоя-
лось открытие 
первой смены 
детских 
историко-
патриоти ческих 
сборов «Бороди-
но-2024». Уча-
стие в них при-
нимают школь-
ники из новых 
реги онов.

молодежь 

Военная разведка Украины причастна 
к организации теракта в «Крокус Сити Холле»
Российские спецслужбы 
подтвердили причастность 
военной разведки Украины 
к организации теракта 
в «Крокус Сити Холле», 
об этом сообщил директор 
ФСБ Александр Бортников 
(на фото).

Такое заявление 
глава ФСБ сделал 
на заседании На-
ционального анти-
террористическо-
го комитета, в ко-
тором он занимает 
должность предсе-
дателя.
— Украинские и западные 
спецслужбы расширяют круг 
возможных исполнителей, 
вербуемых для совершения 
в России резонансных престу-
плений, оказывают содей-
ствие в их подготовке и осна-
щении международным тер-
рористическим организаци-
ям, — подчеркнул Александр 
Бортников. — Показатель-

ным примером является уста-
новленная нами причаст-
ность военной разведки Укра-
ины к теракту в подмосков-
ном «Крокус Сити Холле».
Директор ФСБ подчеркнул, что 
с начала проведения спецопе-

рации в Централь-
ном федеральном 
округе правоохра-
нительные органы 
пред отвратили 134 
террористических 
пре ступления еще 
на стадиях подго-
товки.
— За последние два 

года органами безопасности 
в округе пресечена деятель-
ность 32 ячеек международ-
ных террористических орга-
низаций (МТО), состоявших 
преимущественно из мигран-
тов Центральной Азии, — под-
черкнул Александр Бортни-
ков. — Их участниками осу-
ществлялась подготовка тер-
рористических актов в местах 
массового пребывания людей, 

на объектах органов власти, 
военной инфраструктуры, ре-
лигиозных организаций.
Председатель НАК отметил, 
что противник при поддержке 
США и других стран НАТО на-
ращивает усилия по соверше-
нию терактов и диверсий на 
территории России, пытаясь 
ослабить ресурсную поддерж-
ку Российской армии и спро-
воцировать панические на-
строения среди населения. Не 
прекращаются и попытки 
проникновения в пригранич-
ные с Украиной регионы нео-
нацистских вооруженных 
формирований и диверсион-
но-разведывательных групп.
Как отметили в НАК, с учетом 
роста террористических угроз 
органы власти активизирова-
ли профилактическую работу 
с «группами риска» по недопу-
щению вовлечения граждан, 
прежде всего молодежи, 
в преступную деятельность.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

12 июня. Участник военно-патриотических сборов «Бородино-2024» Иван Герасимчук приехал в Подмосковье из ДНР. Фото: Екатерина Алексеева

Сорвал наступление 
противника
Старший лейтенант Артур 
Мухгалиев (1) проводил 
воздушную разведку объ-
ектов противника на одном 
из тактических направле-
ний в зоне специальной во-
енной операции. Исполь-
зуя беспилотный летатель-
ный аппарат «Орлан-10», 
офицер обеспечивал кор-
ректировку огня артил-
лерии.
Профессиональные дей-
ствия Артура Мухгалиева 
позволили своевременно 
нанести ракетные удары 
по объектам украинских 
националистов. Также, вы-
полняя боевую задачу, 
старший лейтенант с помо-
щью дрона обнаружил 
большое скопление враже-
ской техники, которую ВСУ 
готовились выдвигать в на-
правлении позиций рос-
сийских войск. Грамотно 
взаимодействуя с артилле-
рийскими расчетами, стар-
ший лейтенант Мухгалиев 
умело скорректировал 
огонь российской артилле-
рии. В результате живая си-
ла вооруженных формиро-
ваний Украины и техника 
противника были успешно 
уничтожены.
Профессионализм и само-
отверженные действия 
старшего лейтенанта Арту-
ра Мухгалиева позволили 
сорвать наступление про-
тивника и не допустить 
прорыва линии российской 
обороны.

Расчет боевой машины
нанес удары
Гвардии старший сержант 
Андрей Янукян (2) коман-
довал расчетом боевой ма-
шины РСЗО «Град». Перед 
ним стояла задача: выйти 
на заданную позицию и по-
разить скопления пехоты 
противника, которая тем 
временем готовилась пой-
ти в наступление. 
Андрей Янукян оперативно 
прибыл в нужное место 

и в кратчайшие сроки раз-
вернул орудие на позиции. 
Затем он произвел необхо-
димые расчеты и приступил 
к поражению противника.
Получив задачу на уничто-
жение и координаты целей 
противника, Андрей Яну-
кян решительно открыл 
огонь по вражеским воору-
женным формированиям.
В результате грамотных 
действий командира рас-
чета РСЗО российские во-
еннослужащие прицель-
ным огнем уничтожили от-
деление мотопехоты ВСУ, 
две боевые бронированные 
машины иностранного про-
изводства. Также был по-
ражен полевой склад, 
на котором хранились 
боеприпасы противника.
Благодаря умелому руко-
водству вверенным под-
разделением, профессио-
нализму и отваге гвардии 
старшего сержанта Андрея 
Янукяна, а также слажен-
ным действиям его подчи-
ненных была сорвана атака 
врага.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Народы большой страны 
объединились во имя победы

В столице прошел патриоти-
ческий межнациональный 
вечер «Герои нашего време-
ни», посвященный участни-
кам специальной военной 
операции.

Вечер организовали предста-
вители движения «Всероссий-
ский межнациональный союз 
молодежи» и «Ассамблея на-
родов России», чтобы пропа-
гандировать подвиги россий-
ских военнослужащих.
В холле гостиницы «Космос» 
выставлены несколько десят-
ков портретов с биографиями 
военных. Их внимательно 
рассматривают представите-
ли Преображенского кадет-
ского корпуса. Десятикласс-
ник Иван Исраилов изучает 
биографию Александра Лева-
кова, который был в составе 
экипажа танка «Алеша».
— Мне посчастливилось по-
знакомиться с ним на встрече, 
которая проходила на ВДНХ. 
Все мои одноклассники были 
воодушевлены после обще-
ния с героем и многие даже 
захотели поступать в военные 
училища, — рассказывает 
Иван Исраилов. — Я тоже хо-
чу быть военным, хотя у меня 

в семье никто не был связан со 
службой.
Парень отмечает, что они в ка-
детском корпусе часто соби-
рают книги для библиотек 
Донбасса и пишут письма для 
участников спецоперации.
— Мы помогаем чем можем, 
и моральная поддержка тоже 
важна для бойцов, — считает 
Исраилов.
А на панельной дискуссии ис-
полняющий обязанности пол-
номочного представителя Ре-
спублики Башкортостан при 
президенте России Ришат Ха-
ликов отметил, что Башкирия 
одной из первых стала оказы-
вать помощь СВО и Донбассу.
— За это время мы отправи-
ли более 120 гуманитарных 
конвоев, в каждом из кото-
рых было по 50 КамАЗов, — от-
метил Халиков.
А еще перед ребятами высту-
пили национальные коллек-
тивы: народный ансамбль 
калмыцкого танца «Ур Сар», 
театр «Татрон» и другие — 
все рассказывали о своих ге-
роях. Также выступали и по-
четные гости. Например, 
полковник запаса Герой Рос-
сии Александр Даркович от-
метил, что дружба народов 

всегда помогала выстоять на 
полях сражений.
— Недавно отмечалось 80-ле-
тие освобождения Белорус-
сии от немецко-фашистских 
захватчиков, а я родом из 
Брестской области, — сказал 
Даркович. — В Брестской кре-
пости сражались красноар-
мейцы разных национально-
стей, фашисты не могли за-
хватить ее долгое время.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

11 июня. Представитель Всероссийского межнационального союза молодежи Марианна Лорецян 
осматривает плакаты с участниками СВО. Фото: Андрей Объедков

МАРИАННА ЛОРЕЦЯН
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ 
ВСЕРОССИЙСКИЙ 
МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫЙ СОЮЗ 
МОЛОДЕЖИ

Знаменательно, что вечер 
прошел накануне Дня Рос-
сии — многонациональной 
страны, в которой проживают 
представители почти 200 на-
циональностей. На выставке 
мы рассказали о героях раз-
ных национальностей, проя-
вивших себя в ходе спецопе-
рации: русских, калмыках, ка-
захах, узбеках и представите-
лях других национальностей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

31 мая. Военнослужащий 27-й мотострелковой бригады Первой гвардейской танковой армии 
группировки войск «Запад» ВС РФ ведет огонь из пулемета НСВ «Утес» по воздушной цели в зоне 
проведения специальной военной операции. Такой пулемет предназначен для борьбы 
с низколетящими воздушными целями на высоте до 1500 метров. А также — с бронетранспортерами, 
огневыми точками и целями за мелкими укрытиями на дальности до 1 километра.

фотофакт

новости спецоперации

Обесточили населенные пункты
Вчера Вооруженные силы Украины (ВСУ) нанесли удар 
по трансформаторам в Каховке в Херсонской области, 
из-за чего часть города и несколько населенных пунктов 
округа обесточены. Об этом сообщил глава администра-
ции округа Павел Филипчук.
— Враг лютует. Не может пережить нашего праздника. 
Ударил по трансформаторам. Так выглядят бессилие 
и злоба укронацистов. Неспособность противостоять ве-
ликой стране выливается в происки старухи Шапокляк. 
Только такой образ приходит на ум от этих подлых приле-
тов в День России, — подчеркнул он.
■
Окрестности Белгорода минируют
ВСУ начали разбрасывать противопехотные мины с сейс-
модатчиками на приграничных с Белгородской областью 
территориях. От этих мин может пострадать мирное насе-
ление. Об этом сообщил губернатор Белгородской обла-
сти Вячеслав Гладков.
— Еще одна сложная опасность, которую мы до этого 
не видели,  — противник в приграничной зоне разбрасы-
вает противопехотные мины с сейсмодатчиками. Очень 
опасная вещь, постараемся сейчас как можно быстрее 
распространить видеоролики с описанием и изображени-
ем, — отметил Гладков. 
Жителей ближайших территорий просят быть внима-
тельными при выходе на улицу и смотреть под ноги. Кро-
ме того, продолжается обстрел Белгородской области 
со стороны ВСУ. Всего за сутки было атаковано около 
30 поселений. В результате обстрелов один человек по-
гиб, еще трое пострадали. Часть вражеских беспилотни-
ков были сбиты на подлете средствами противовоздуш-
ной обороны России.
■
Западные танки грязи боятся
Танки Abrams и Leopard 2, которые поставляют ВСУ запад-
ные партнеры, вязнут в жирной почве Украины и становят-
ся легкой добычей. Об этом рассказал член экипажа танка 
«Алеша», Герой России Расим Баксиков.
— Abrams очень тяжелая машина. У него давление 
на грунт непропорционально. Как и у одной из самых луч-
ших машин мира, Leopard 2. А Украине передали именно 
современные Leopard. И что можно сказать? Они могут 
быстро ездить, но не на Украине. Они очень тяжелые, они 
вязнут, — поделился Герой России.
Кроме того, он добавил, что отечественные танки 
Т-80БВМ отвечают всем современным требованиям и по-
зволяют нашим бойцам чувствовать себя комфортно 
на поле боя.
■
Враг теряет важные объекты
Вчера утром Вооруженными силами Российской Федера-
ции нанесен групповой удар высокоточным оружием 
большой дальности воздушного и наземного базирова-
ния, а также беспилотными летательными аппаратами 
сразу по множеству позиций ВСУ. Были поражены важные 
стратегические цели. Об этом заявил официальный пред-
ставитель Министерства обороны России генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков.
— Нанесены удары по стоянкам самолетов и инфраструк-
туре авиационной базы ВСУ, а также пункту временной 
дислокации иностранных наемников, местам подготовки 
к применению безэкипажных катеров, складам боеприпа-
сов и взрывчатых веществ. Все назначенные объекты по-
ражены, — сообщил он.
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Новое поколение 
еще не совсем потеряно

Эгоисты появились 
из-за глобализации Доблесть — важнейшая 

черта христианина
Надо стремиться
к умеренному самолюбию

Помогать Родине можно и без оружия в руках

Всегда в традиционном русском обще-
стве детей воспитывали так, чтобы 
они помогали родителям, заботились 
о семье и своем государстве. Если 
страна участвует в военных действи-
ях, то и защищать Родину необходимо. 
В Советском Союзе было очень хоро-
шее воспитание не только самого на-
рода. Стоит посмотреть на пример 
воспитания «сына вождя» 
Василия Сталина. Ему не 
давали никаких послабле-
ний, и Иосиф Виссарионо-
вич лично звонил руковод-
ству учебных заведений 
и просил быть строже, за-
вышать требования к его 
сыну.
Сейчас же многие подоб-
ные «сыны» мало того, что 
берут от жизни все, что хо-
тят, так еще и сами ничего 
не сделали для того, чтобы 
это получать. Часть из них 
становятся просто наслед-
никами какого-то бизнеса, забывая 
при этом получать знания и хорошее 
воспитание. Возвращаясь к теме Со-
ветского Союза, хочу сказать, что тогда 
воспитание было совсем другое. Детям 
прививалась любовь к искусству, чте-
нию правильных книг, образованию. 
В стране презиралось тунеядство, про-
славлялись кружки и секции. Депутат 
Госдумы, который сказал, что воевать 
будет некому, отчасти прав. Еще два го-
да назад мы увидели, насколько важна 
для некоторых наших граждан жизнь. 
Речь идет о тех, кто уехал, оставив свою 
Родину на произвол судьбы. Но при 

этом я хочу обратить внимание на тех, 
кто до сих пор остался. На тех, кто рабо-
тает, служит или идет добровольцем на 
фронт. Просто посмотрите, сколько 
сейчас молодых людей, которым толь-
ко исполнилось 18 лет, подписывают 
контракт и отправляются в зону СВО. 
Они отличный показатель того, как 
можно и нужно воспитывать своих де-

тей. Ведь их родители, ско-
рее всего, моего поколения. 
А меня воспитывали так, 
что Родина должна быть на 
первом месте. 
Я рос на книгах Константи-
на Симонова, в которых 
прославлялись настоящие 
герои, я читал уникальную 
по своей значимости книгу 
«Педагогическая поэма» 
Антона Макаренко и рос на 
фильмах, снятых сразу же 
после Великой Отечествен-
ной войны. Это было то ки-
но, в котором нацистов 

играли пленные немецкие солдаты. 
И как я могу говорить о том, что Роди-
на будет не на первом месте? Я счи-
таю, что детей надо воспитывать на 
хорошем кино, на учебниках истории, 
где будут описываться не сухие даты, 
а реальные факты, которые вдохнов-
ляли бы современную молодежь. Воз-
можно, именно тогда мы воспитаем 
хорошее поколение, для которого бу-
дет важно защищать свою Родину, по-
могать своим родителям и приносить 
пользу обществу и своей стране. И сей-
час такие люди есть. Но их должно 
быть больше.

Главная ценность молодежи — жизнь? 
Если это действительно так, то для из-
учения такого вопроса важно разо-
браться, как сами респонденты пони-
мают это понятие. Может быть, для 
них жизнь — это гармоничное разви-
тие в коллективе, а может, такое суще-
ствование человека, когда он никого 
не видит вокруг себя. Таких принято 
называть эгоцентристами, ведь они не 
учитывают точку зрения 
и потребности других лю-
дей: близких, друзей, зна-
комых. Считаю, что пред-
ставители молодого поко-
ления, конечно, сконцен-
трированы исключительно 
на своих потребностях: они 
ставят материальное над 
духовным, а личный инте-
рес — выше общественно-
го. Я понимаю это, потому 
что в свое время проводил 
очень много молодежных 
мероприятий. В общении 
с ними понял, что тогда 
многие не стремились изучить исто-
рию Родины, следовать чувствам па-
триотизма и ответственности перед ее 
судьбой. А ведь это — один из показа-
телей коллективного мышления чело-
века, который беспокоится о благе сво-
его Отечества. Наверное, это связано 
с глобализацией, серьезное место в ко-
торой заняла западная культура с чуж-
дыми нам ценностями.

Я уверен, что среди нашей молодежи 
есть те, которые сейчас беспокоятся 
о коллективных вопросах, пусть их 
и немного. Надеюсь, что со временем 
их станет намного больше. Просто все 
зависит от воспитания. Например, ме-
ня учили быть патриотом, поэтому 
в свое время я посчитал за честь отпра-
виться на срочную службу в армию, 
после которой подписал контракт, 

а затем отправился на уче-
бу в военную академию. 
Сейчас я участник специ-
альной военной операции 
и ни разу не пожалел о том, 
что выбрал именно такой 
путь. Хочется, чтобы еди-
номышленников стало 
больше. Уверен, что вскоре 
так оно и будет, ведь в усло-
виях проведения спецопе-
рации власти, да и сами 
участники СВО делают 
очень многое для поднятия 
патриотического духа жи-
телей нашей страны. Они 

организуют различные мероприятия, 
на которых гости могут спокойно по-
говорить с бойцами, организуют раз-
личные форумы и выставки, где граж-
данам показывают военную технику. 
Велика в этом и роль СМИ, которые 
ежедневно пишут о боевых подвигах 
бойцов, продвижении наших подраз-
делений в зоне проведения специаль-
ной военной операции.

Одно дело — заявление депутата 
о том, что в условиях продолжающих-
ся военных действий и национальной 
опасности необходимо мобилизовать 
людей. Политик старается взбодрить 
их: «Что же ты цепляешься за свою 
жизнь, есть вещи поважнее!» Это во-
прос подъема духа, вдохновения. 
Совершенно другое дело — 
христианское богословие, 
учение о содержании души. 
Церковь, конечно, в поли-
тической борьбе не уча-
ствует, но вникает во все 
важные национальные де-
ла. Важно понять, что нрав-
ственные ценности — это 
не 100 рублей, которые ле-
жат в кармане, а перспек-
тива земного бытия каждо-
го человека. А вот иерархия 
ценностей может быть раз-
ной. Согласно основам пра-
вославной веры жизнь да-
рует только Господь. Он 
творит эту вселенную и людей именно 
ради этого. Христос про себя говорит: 
«Я есмь путь и истина и жизнь». 
Военнослужащие, которые ведут бой 
сейчас, проливают свою кровь, чтобы 
сохранить мир и покой на всей Земле. 
Ведь судьба человечества больше, чем 
земное существование отдельно взя-
той личности. Поэтому жизнь и при-
обретает такое значение. Ее цен-
ность — вовсе не лагерная, крими-
нальная или блатная. Она высшая, ду-
ховная. И своей жизнью человек 
распоряжается как раз для того, чтобы 
нести добро в этот мир. В том числе он 
может отдать ее за ближних, родных. 
«Нет больше той любви, как если кто 
положит душу свою за друзей сво-
их», — так учит нас Евангелие. На-
ция — это совокупность людей, кото-
рые сами по своей доброй воле готовы 
подвергнуть себя страданиям за своих 
собратьев. Это было не всегда, но сей-
час это так. 

Российский народ еще со времен Сму-
ты и нашествия армии Наполеона та 
нация, которая стоит плечом к плечу 
и готова биться за своих. Безусловно, 
эта модель поведения принадлежит 
и христианскому духовному наследию. 
Церковь знает огромное количество 
православных святых, которые были 

воинами и делали именно 
так. Это было даже тогда, 
когда нации, в современ-
ном понимании этого сло-
ва, еще не существовали. 
Словом, такая доблесть — 
важнейшая черта любого 
трезво мыслящего христи-
анина. Надо понимать, что 
Родина важна, но глав-
ное — Бог и наша верность 
Ему. А национальное един-
ство и гражданский долг — 
это средства нашего вос-
хождения ко Господу, реа-
лизации нашей любви 
к Нему и к ближнему. Бу-

дем молиться за то, чтобы люди жили, 
процветали, становились духовными, 
возрастали в вере и жили долго, пере-
давая свой опыт потомкам: детям, 
внукам и правнукам.

Вопрос об иерархии ценностей всегда 
актуален. Как правило, ответ на него 
у человека меняется с возрастом. 
Сначала младенец несознательно 
эгоцентричен. Затем его сознание 
переходит к интуитивному коллекти-
визму детей и подростков. 
Он уже начинает думать 
о своей семье, школе, дру-
зьях. Потом наступает со-
знательный возраст, кото-
рому присущ инвидидуа-
лизм молодых взрослых — 
на первое место у человека 
встают его интересы, при-
оритеты, права. И, вероят-
но, все это завершается со-
знательным коллективиз-
мом зрелых взрослых. Че-
ловек воспринимает мир 
через свою семью, страну, 
наследие. И эти измене-
ния происходят через проживание 
личного опыта или через воспитание.
Действительно, в возможностях, да 
и в задачах государства есть мотива-
ция формировать стиль жизни, при 
котором молодые люди будут больше 
думать о судьбе своей страны и своих 
близких, чем о себе, как о личности. 
Хотя сейчас такого мнения придержи-
ваются в основном возрастные люди. 
Все потому что иерархия ценностей 
зрелого, состоявшего человека, отли-
чается от иерархии ценностей совре-
менной молодежи.
Мир поменялся, сейчас подход к вос-
питанию несколько другой. В этом 
факте и ответ, и метод преодоления 
разницы в иерархии ценностей: пра-
вильное воспитание детства — залог 
довольства зрелости, единства и про-
гресса страны. 
Однако тут есть один немаловажный 
момент. Обе крайности ведут к разру-
шению. Жизнь для себя разрушает 

государство. Ведь если никто не будет 
заботиться о других, что же тогда ста-
нет с нами? Но при этом жизнь только 
лишь для государства разрушает че-
ловека как личность. 
Какой, на мой взгляд, была бы идеаль-

ная форма? В первую оче-
редь — опекать себя, тем 
самым удовлетворяя свое 
внутреннее «я» через забо-
ту о том большем, частью 
чего ты являешься. Напри-
мер, заботиться о себе че-
рез помощь и поддержку 
семьи, друзей, коллег и, на-
конец, государства. Чело-
век состоит из чего-то 
меньшего, чем он сам, 
и при этом является частью 
чего-то большего. Игнори-
руя любую из этих состав-
ляющих, мы вредим себе. 

Только согласуя интересы этих частей, 
мы подлинно заботимся о себе. 
Так что, конечно, плохо, если человек 
сильно эгоцентричен и совсем не ду-
мает о жизни своей страны. Но и пол-
ностью отдавать себя обществу тоже 
не стоит. Тут имеет место быть уме-
ренный эгоизм.

Я родился в 2000 году, поэто-
му не застал ту систему цен-
ностей, на которой воспиты-
вались люди в СССР. Однако, 
помимо прочего, мой отец 
привил мне понимание того, 
насколько важны единство 
семьи и забота о близких. Ду-
маю, с самого детства родите-
ли старались и помогали мне 
в трудную минуту как раз для 
того, чтобы я мог выбрать 
свой путь, найти мое призва-
ние и быть счастливым. В на-
чале нулевых мои родители 
переехали в столицу и несколько лет тру-
дились, создавая все условия для того, 
чтобы я переехал к ним и в дальнейшем 
получил хорошее образование. Так поче-
му я не должен максимально высоко це-
нить их труд и ту жизнь, которую они мне 
дали? Если сегодня молодежь восприни-

мает жизнь как основную 
ценность, то это не значит, 
что все мое поколение пого-
ловно эгоисты. Мы тоже лю-
бим свою страну, хотим в ней 
развиваться и улучшать наше 
общество. Но ведь живем мы 
не ради государства, которое, 
безусловно, ценим, но и для 
получения новых знаний 
и опыта, ради достижениях 
своих целей и ради близких 
людей. 
При этом наша молодежь по-
могает Родине не только 

с оружием в руках, но и в качестве меди-
ков, ИТ-специалистов, научных сотруд-
ников, спасателей, журналистов и во 
множестве других профессий и отрас-
лей. Одних только волонтеров в России, 
большую часть которых составляют мо-
лодые люди, вот уже более 3 миллионов 

человек. Да, молодежь сейчас другая, мы 
не носим красные галстуки на шее, не со-
стоим в комсомоле, но родной триколор 
ни на что не променяем. В том числе по-
тому, что мое поколение осознало — 
страна у нас одна и другой не будет, ведь 
за бугром мы никому не нужны. Как раз 
там и процветает разобщенность обще-
ства, в котором жизнь человека не имеет 
ценности, поэтому сегодня и происходят 
вооруженные конфликты при поддержке 
стран Запада. 
Депутат Госдумы Алексей Журавлев го-
ворит, что если завтра грянет большая 
война, то воевать будет некому. Я же уве-
рен в том, что молодежь точно не оста-
нется в стороне. Наоборот, мы, как и на-
ши предки в годы Великой Отечествен-
ной войны, вместе со всей страной пой-
дем защищать Отечество. Потому что мы 
ценим то, ради чего трудились наши 
предки. 

Приоритет собственной жизни 
Депутат Государственной думы Алексей Журавлев возмутился, что молодые россияне называют жизнь своей главной ценностью. Он привел 
пример, что его поколение воспитывалось иначе и на первом месте у него стоит страна, потом родные и близкие, а жизнь не входит даже в тройку 
приоритетов. «ВМ» поговорила на эту тему с экспертами, чтобы выяснить, что все же должно быть главной ценностью у человека.
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Анна Ленина
А я бы с радостью вступила в ком-
сомол, будь он у нас! Вспомните, 

с какой гордостью носили красный 
пионерский галстук... 

Елена Сычева
У моего сына в школе проводят 
очень полезный урок — разгово-

ры о важном. К ним приходят в гости 
участники СВО — настоящие мужчи-
ны, на которых стоит равняться. 

Zиновий Zабелин
Легко рассуждать, что все пого-
ловно встанут на защиту Родины, 

сидя дома на диване или в теплой ре-
дакции у компьютера. 

Комментарии

Петр Иванов
Показывайте своим детям старое 
военное кино. Там они увидят на-

стоящие идеалы. В современных 
фильмах не хватает той глубины. Луч-
ше, чем есть, уже не снять.

Олег Щукин
Современные фильмы о войне то-
же бывают хорошими. Они на-

много понятнее, ближе молодому зри-
телю и в чем-то даже интереснее. 
Так что для каждого поколения свои 
инструменты воспитания. 

Александр Блинов
Чтобы управлять бизнесом, даже 
который достался по наследству, 

все равно нужны определенные зна-
ния. Хорошее образование ценится 
во всех слоях общества. Конечно, речь 
идет о наших престижных вузах. 
А не о бесполезных курсах от блогеров, 
за которые отдают миллионы рублей. 

Марина Темникова 
Молодежи, которая любит свою 
Родину, у нас очень много! И бу-

дет еще больше! Мы на верном пути. 

Комментарии

Колючка
Спасибо вам, воины! Надеюсь, 
когда закончится спецоперация 

и все вернутся домой, вы как следует 
возьметесь за воспитание нашей мо-
лодежи! Тогда нас всех ждет светлое 
будущее! 

Птичка-Невеличка
Дайте молодежи чуть времени, 
и они «придут» к тому уровню пат-

риотизма, который от них ожидают. 
Сейчас в школах много волонтерских 

и поисковых отрядов, которые приви-
вают любовь к стране, ее истории и лю-
дям. А «Движение Первых»? А «Во-
лонтеры Победы»? Посмотрите, они 
с каждым годом в какой-то геометри-
ческой прогрессии увеличивают коли-
чество своих участников. 

Pashka
А я что, один тут, кто считает, что 
жизнь — это главная ценность? 

А потом говорят, что психологи в на-
шей стране не нужны...

Комментарии Люся_юся 
Ну такое себе «вдохновение» 
и «взбадривание», если честно... 

Хочется пальцем покрутить у виска, 
слушая этого депутата, а не ринуться 
защищать страну... 

Павел
Представьте, в каком прекрасном 
мире мы существовали, если бы 

все жили согласно основам право-
славной веры. Уверен, что такой во-
прос, как «почему для молодежи 
жизнь важнее страны и близких», 
мы бы даже не обсуждали! 

Комментарии
Риточка

Я согласна! Все же человек дол-
жен быть немного эгоистичен: 

без этого качества очень сложно жить 
в современном мире. Можно не заме-
тить, как все начинают пользоваться 
твоей добротой и бескорыстием. 

Дым Дымыч
Думаю понятие «золотая середи-
на» подходит ко всем аспектам 

нашей жизни, не только к ценностям. 

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редакторы страницы ВЕРОНИКА УШАКОВА, ЮЛИЯ ПАНОВА edit@vm.ru
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Праздник для тех, кто помогает врачам спасать жизни

Вокруг света со студенческими землячествами

Международный день донора 
крови пройдет уже в двадца-
тый раз. Его история началась 
в 2024 году с подачи Всемир-
ной организации здравоохра-
нения (ВОЗ).
— Праздник приурочен ко 
дню рождения выдающегося 
ученого-иммуно-
лога Карла Лан-
штейнера, кото-
рый открыл груп-
пы крови, — рас-
сказывает Ольга.
Эта находка позво-
лила кратно повы-
сить успешность операций по 
переливанию крови, что дало 
толчок к развитию донорства. 
— 14 июня — это особый день 
для нас. Он дает нам возмож-

ность отметить вклад и доно-
ров, и врачей, которые помога-
ют людям. А также мы можем 
напомнить другим граждан, 
которые еще не сталкивались 
с переливанием крови, о том, 
что это направление существу-
ет, о его важности и незамени-

мости во всем ми-
ре. А это действи-
тельно так: искус-
ственных аналогов 
крови пока не соз-
дали, — отметила 
Эйхлер.
По ее словам, база 

доноров крови ежегодно уве-
личивается. Значимую часть 
среди них занимают молодые 
люди от 18 до 35 лет, и их ста-
новится только больше. Уве-

личилось и число людей, кото-
рые жертвуют свою кровь без-
возмездно.
Эйхлер подчеркнула важ-
ность донорства костного 
мозга. По ее словам, это тоже 
важное направление, которое 
пока не известно многим.

— Федеральный регистр по 
этому направлению зарабо-
тал два года назад, и у нас уже 
есть хорошие успехи! За год 
количество доноров увели-
чилось более чем в два раза, 
и мы видим продолжающийся 
стремительный рост, — уточ-
нила Ольга.
По ее словам, для информиро-
вания граждан используются 
разные ресурсы: мобильные 
приложения, интернет-пор-
талы и партнерство с меро-
приятиями. Все это работает 
в единой полноценной систе-
ме, что позволяет доносить до 
людей всю необходимую ин-
формацию.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

С самого утра территория 
университета была наполне-
на шумом — на ней земляче-
ства 55 стран устанавливали 
шатры, символизирующие то 
или иное государство, откуда 
приехали студенты РУДН. 
Благодаря им совершить кру-
госветку можно было за пару 
часов, а не за 80 дней. 
— Сегодня на нашем стенде 
землячества Палестины пред-
ставлены самые главные до-
стопримечательности, увидев 
которые каждый может сразу 
познакомиться с культурой 
нашей страны, — рассказыва-
ет студент Мохаммед Анба.
Он рассказал о том, что при их 
упоминании людям на ум ча-
ще всего приходят несколько 
религиозных достопримеча-
тельностей, расположенных 
в Вифлееме. Но не только 
этим они могут похвастаться.
— Я бы хотел рассказать о на-
шей национальной одежде. 
Первая — это платье, напоми-
нающее монашеское облаче-
ние. Эта одежда по-прежнему 
широко распространена 
в центральных районах Пале-
стины, и некоторые женщи-
ны надевают ее по торже-
ственным дням, — говорит 
Анба.
Мохаммед достает следующее 
платье из красной ткани, рас-
шитое узорами, с золотисты-
ми и серебряными нитями.
— Это стиль малика, или 
«платье королевы». Оно было 
особым костюмом ханаан-
ских цариц в нашей стране. 
На груди используется велю-
ровая ткань, кото-
рая вышивается 
круглыми форма-
ми. В центре поме-
щено украшение — 
рубин или изумруд. 
Остальная часть 
вышивки обозна-
чает области, которые нахо-
дятся под ее властью, — объяс-
няет Мохаммед.
Ну а мы идем дальше, на звук 
расслабляющей музыки. Там 
студент из Китая Чжу Жуй си-
дит на небольшом стуле 
и играет на очень необычном 

инструменте — эрху. Эта ки-
тайская скрипка сильно отли-
чается от привычной нам: 
очень тонкий длинный кор-
пус, который заканчивается 
массивным шестиугольным 

резонатором. На 
эрху всего две 
струны, но, несмо-
тря на это, она ча-
сто выступает в ка-
честве ведущего 
инструмента в ор-
кестре.  

— В старину он использовался 
для того, чтобы сопровождать 
мелодией ансамбли или пред-
ставление китайской опе-
ры, — рассказал Чжу Жуй.
Он, кстати, может сыграть на 
этой скрипке не только, напри-
мер, гимн Китая, но и России.

Не успеваем отойти на пару 
шагов, как под звуки громкой, 
интенсивной мелодии нас 
буквально кружат в мекси-
канском танце.  
— Сегодня для наших гостей 
мы решили представить тра-
диционные танцы и игру на 
национальных инструмен-
тах, — рассказывают Анхель 
Алехандро Мартинес Хими-
нез и Каролина Веласкез.
Чуть поодаль от них — стенд 
Панамы. У него находится че-
ловек в страшной маске — Не-
стор Сантьяго.
— Это наш национальный ко-
стюм, который называется 
Diablico Sucio. Обычно мы на-
деваем его на празднование 
Пепельной среды (день нача-
ла Великого поста в католи-

ческой вере. — «ВМ»). С помо-
щью танцев и песен в нем мы 
отгоняем злых духов, — объ-
ясняет Нестор.
После таких активных танцев 
и изгнания духов на жаре 
очень хочется пить. Хорошо, 
что ребята из Лаоса предло-
жили попробовать их нацио-
нальный молочный чай со 
льдом. 
В течение дня нас встречали 
представители Египта, Гре-
ции, Азербайджана, Вьетна-
ма, Ирана, Ливии, Замбии, 
Эфиопии и других стран. А за-
кончилось все показом мод, 
где каждое землячество пред-
ставило национальный ко-
стюм. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Пройти полосу препятствий, обогнать соперника
Единство, целеустремлен-
ность и позитив стали визит-
ной карточкой полуфиналь-
ной битвы между командами 
студентов из московских 
вузов. Ребятам предстояло 
пройти три испытания: ин-
теллектуальное, тематиче-
ское и спортивное. Все полу-
чилось благодаря слаженной 
работе молодежи.
— С такой командой никаких 
переживаний вообще нет, 
а все испытания выполнялись 
успешно и быстро, — отметил 
студент подготовительного 
курса МАИ Амин Аль Шбуль.
Интеллектуальная часть вклю-
чала в себя пять станций с па-
латками. У каждой точки стоя-
ли ведущие, проверявшие ре-
бят на знание истории России 
и столицы, географии. 
— Мы искали в сене код для 
сундука, чтобы потом достать 
из него буквы и сложить на-
звания городов России. Мне 
очень понравилось, — расска-
зал участник команды «Ам-
бассадоры молодежи Мо-
сквы» Максим Минин. 
Часть испытаний была на лов-
кость, например, с закрыты-
ми глазами аккуратно высы-
пать шарики из своего ведра 
в емкость сокомандника. 
А еще участники вырезали 
и собирали хату из картона.

— Волнуюсь перед соревнова-
нием. Поэтому интенсивно 
готовлюсь. Вчера сходила 
в зал, чтобы укрепить мыш-
цы, — рассказала студентка 
Росбиотеха Татья-
на Чеботарева.
Особенно увлека-
тельным был те-
матический этап, 
организованный 
в формате гигант-
ской версии на-

стольного футбола «Большая 
игра». Тут уже не обошлось 
без ушибов и ссадин, но это 
не сломило сопернический 
дух молодежи. А каждый 

матч завершался 
дружеским руко-
пожатием.
Но на этом все ис-
пытания не закон-
чились. Ребят жда-
ла большая полоса 
препятствий: ба-

ланс на бревне, «лианы», пе-
реход по лестницам, верти-
кальные заборы, кантование 
покрышки, горка с канатами.
В это время спортсменов ак-
тивно поддерживали болель-
щики, размахивая огромны-
ми перчатками с названиями 
университетов, скандируя 
ободряющие лозунги. Но 
вдруг, как из ниоткуда, появи-
лись двухметровые фигуры 
рыси, ежа, медведя и дино-

завра — это оказались талис-
маны команд. 
Уже в ноябре 30 лучших 
команд сразятся за кубок.
К вечеру стали известны ре-
зультаты: третье место заня-
ли студенты МГУУ ПМ; вто-
рое — ГУП. А вот победите-
лем третьего этапа соревно-
вания «Лига универов» стала 
команда РГГУ.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
edit@vm.ru

11 июня. Участники соревнований «Лига универов» — «Большая гонка большой страны» 
Амин Аль Шбуль (слева) и Таня Чеботарева. Фото: Мария Хапцова

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

11 мая состоялся третий этап грандиозного соревнования «Лига универов» — «Большая гонка большой страны», 
приуроченный ко Дню России. Мероприятие прошло в спортивном комплексе ГУУ. 

Завтра отмечается Всемирный день донора крови. Начальник Управления медицинского обеспечения экстремальных 
работ и службы крови ФМБА России Ольга Эйхлер (на фото) рассказала, насколько важен вклад каждого донора.

Площадь Российского университета дружбы народов (РУДН) в минувший вторник пестрила флагами разных стран. Не выходя с территории вуза, 
корреспондент «ВМ» смогла «посетить» несколько государств и узнала больше об их культуре — все благодаря ежегодному этнофестивалю.

11 июня. Студенты РУДН Хуо Ца Жуй (слева) и Чжу Жуй на этнофестивале. Фото: Александр Кочубей

ВЛАДИМИР ПИНАЕВ
ДОЦЕНТ, КАНДИДАТ ЭКОЛОГИЧЕСКИХ 
НАУК РУДН
Это особенный праздник 
для всего вуза, не зря же он 
называется Университетом 
дружбы народов. Этнофести-
валь — это тот день, когда сту-
денты могут познакомиться 
друг с другом и узнать больше 
о культурах других стран. 
На этом празднике много ма-
стер-классов и полезных лек-
ций. Например, я рассказал 
студентам об экологии. Кто 
не хотел слушать лекцию, мог 
раскрасить кепку, шопер 
или термокружку на память 
или принять участие в викто-
рине от «Движения Первых».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По данным Службы крови 
Москвы, среднестатисти-
ческий портрет донора — 
это работающий мужчина 
30 лет. Чаще всего они 
сдают кровь на безвоз-
мездной основе. 
Обычно донорами стано-
вятся мужчины. Этому 
есть медицинское обо-
снование. Процесс бере-
менности у женщин свя-
зан с внутренней иммуни-
зацией, из-за чего в крови 
женщин содержится 
больше антигенов.

справка

Самокатчики 
получили штрафы
Старший инспектор дорожно-
патрульной службы старший 
лейтенант полиции Алексей 
Козубовский приехал на слу-
жебном автомобиле на пост 
на проспект Мира.
— Здесь водители едут в одну 
сторону к ВДНХ, а в другую — 
к Садовому кольцу. И на тро-
туарах самокатчики разгоня-
ют большую ско-
рость, хотя порой 
пешеходов также 
много, — говорит 
Козубовский.
Инспектор отмеча-
ет, что в последнее 
время участились 
случаи наездов на пешеходов. 
Так, с начала года выявлено 
2347 нарушений водителями 
СИМ, из них 1944 допустили 
курьеры. Поэтому сотрудни-
ки ГАИ проводят профилакти-
ческие рейды и регулярно на-
поминают горожанам о со-
блюдении Правил дорожного 
движения.
— Чаще всего нарушают ПДД 
курьеры: у них есть нормати-
вы по доставке еды, поэтому 
они спешат, пренебрегая пра-
вилами безопасности, — объ-
ясняет Алексей. — И порой за-
девают прохожих. А еще не-
редко переезжают по «зебре» 

прямо на самокате, хотя, по 
правилам, с него нужно слезть. 
И оправдание зачастую у ку-
рьеров одинаковое, как под 
копирку: спешат к клиенту.
Один из курьеров как раз ре-
шил перейти дорогу не по пра-
вилам: едет на самокате по 
«зебре». Полицейский оста-
навливает мужчину и объяс-

няет, что тот совер-
шил администра-
тивное правонару-
шение. Старший 
лейтенант состав-
ляет протокол. Те-
перь нарушителю 
в течение двух ме-

сяцев нужно будет заплатить 
штраф в размере 800 рублей. 
Иначе на курьера могут соста-
вить новый протокол — за не-
уплату штрафа. 
Затем старший лейтенант Ко-
зубовский еще проводит про-
филактические беседы с не-
сколькими самокатчиками 
и говорит им, чтобы те не раз-
гонялись до большой скоро-
сти, чтобы не сбить пешеходов.
— Мы стараемся чаще напо-
минать, что нужно соблюдать 
правила, — продолжает Алек-
сей Козубовский.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Полицейские в течение недели проводили 
профилактическую операцию «Самокат»,
в ходе которой выявили нарушителей 
на средствах индивидуальной мобильности 
(СИМ). «ВМ» присоединилась к рейду.

11 июня. Старший инспектор ГАИ старший лейтенант 
полиции Алексей Козубовский проводит беседу с курьером 
Андреем Логуновым. Фото: Андрей Объедков

Метаморфозы 
по Оруэллу

75 лет назад в июне 1949 года был из-
дан роман Джорджа Оруэлла «1984». 
Многие писатели примеривали на се-
бя тогу пророка, но никто не может 
сравниться с Оруэллом. Из 137 пред-
сказаний сбылось не менее сотни. До-
шло до того, что 40 лет назад в США 
роман был признан книгой года. Од-
нако если социальная эволюция пой-
дет по указанному Оруэллом пути, то 

скоро «1984» будет признан книгой столетия.
«1984» — социальная утопия, в которой изображено тота-
литарное общество будущего. Многие выражения из ро-
мана стали популярными неологизмами — министерство 
правды и министерство любви, свобода — это рабство, 
Большой Брат, полиция мысли, новояз. В СССР роман был 
запрещен, за его хранение давали реальные сроки. Совет-
ское руководство считало, что книга — идеологический 
поклеп на социализм.
Оруэлл отрицал нападки на социа-
лизм, называл себя «демократиче-
ским социалистом» и призывал к ре-
волюции в Англии вплоть до барри-
кад. Писатель видел вектор развития 
любого тоталитарного государства, 
а с фашизмом во время гражданской 
войны в Испании боролся и был тяже-
ло ранен. И русофобом он не был. За-
щищал советских людей, был влюблен 
в Достоевского и превозносил русский 
идеал «жить по совести». 
Да, в момент публикации острие уто-
пии было направлено против СССР 
в его тогдашнем виде. В годы пере-
стройки мы сами написали о себе такое, что переплюнули 
Оруэлла. Но произошли удивительные метаморфозы, 
и кажется, будто Оруэлл описывает современное запад-
ное общество, которое добровольно подвергает себя кор-
розии и распаду. Перечень прозрений Оруэлла долог — 
переписывание истории в угоду политике, власть корпо-
раций, запрет на информацию вплоть до исключения из 
социальных сетей видных политиков, тотальная слежка, 
падение образования и культуры. Угаданы даже мело-
чи — запрет на слова «папа» и «мама». Запад развивается 
в точности по Оруэллу.
Первым поздравил Оруэлла с публикацией Черчилль. Тот 
самый политик, который сказал, что «ложь успеет обле-
теть полмира, пока правда натягивает штаны». Сегодня 
опросы говорят, что Черчилль и Оруэлл воспринимаются 
как символы Британии XX столетия, их называют «близне-
цами по славе». Недавно британская газета «Гардиан» про-
вела опрос, сбылись ли пророчества Оруэлла и где? 82 про-
цента читателей ответили, что сбылись. Где — в Британии. 
О старых обидах на Оруэлла-антисоветчика надо забыть. 
Кстати, в молодости он включил  Ленина в число десяти 
величайших людей столетия. Его романы растасканы на 
цитаты. Одна из известных — «Быть честным и остаться 
в живых — это почти невозможно». И еще: Оруэлл считал, 
что главное для писателя — любовь к человеку.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

дневной дозор

народы москвы

Жюри выберет
лучшие 
фотографии
Вчера стартовал VIII Междуна-
родный фотоконкурс «Русская 
цивилизация».  Прием заявок 
продлится до 5 октября. 
Фотографы со всей страны 
смогут побороться за звание 
лучшего, уловив в своих ка-
драх: уникальность природы, 
шарм портретов, атмосферу 
традиционных и семейных 
праздников и красоту архи-
тектуры. Кроме того, авторы 
снимков могут  рассказать че-
рез свои работы и о мирной 
жизни новых регионов стра-
ны. Также есть специальная 
номинация «Многодетная се-
мья России».
— Проект создали с целью  
гармонизации межнацио-
нальных отношений и этно-
культурного развития наро-
дов РФ. Граждане обратят 
внимание на истоки и тра-
диции русской культуры, — 
рассказали «ВМ» в пресс-
службе Федерального агент-
ства по делам национально-
стей (ФАДН) России.
Попробовать свои силы в кон-
курсе смогут профессиональ-
ные фотографы и любители. 
Желающие могут отправить 
организаторам от одного до 
пяти снимков, для каждой из 
семи номинаций. Важно: 
к творческому состязанию до-
пустят работы, созданные не 
ранее 2018 года.
— Так, одним человеком мо-
жет быть размещено не более 
35 снимков. Эксперты оценят: 
оригинальность идеи фото-
графии, художественный уро-
вень и содержание кадра, тех-
нику и качество исполнения. 
Победитель определяется жю-
ри в каждой номинации. Кро-
ме того, другие участники 
смогут получить Приз зри-
тельских симпатий, — отме-
тили в пресс-службе ФАДН 
России.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
edit@vm.ru 

дата

дорогу 
молодым

ПАВЕЛ СИМАКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ ГОРОДА 
МОСКВЫ

На самом деле «Лига униве-
ров» — это самые массовые 
и интересные соревнования, 
которые происходят между 
вузами страны. Это состязание 
не только про спорт и гонку 
с препятствиями, здесь еще 
проводятся и интеллектуаль-
ные конкурсы. Более того, 
участников ждут различные 
творческие задания и даже 
битва маскотов (талисманы 
команд. — «ВМ»). Такая дру-
жеская история делает «Лигу 
универов» одним из самых 
зрелищных спортивных меро-
приятий.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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«Новый сезон». Единство 
и борьба противоположностей

Этот фестиваль зародился на 
наших глазах, как-то мгновен-
но окреп, обрел свое лицо, го-
лос и даже оригинальный 
приз. «Новый сезон» — это 
история про то, что дружба 
обогащает больше, чем враж-
да: совместный проект KION, 
Okko, PREMIER, START, Wink, 
Иви и Кинопоиска, то есть, по 
идее, соперников, для всех он-
лайн-кинотеатров оказался 
полезен и важен, ибо он един-
ственный, кто на одной пло-
щадке сводит все премьерные 
сериалы и новейшее россий-
ское кино от крупнейших 
стримингов. 
Попечительский совет фести-
валя создали из лиц заинтере-
сованных, известных. В него 
вошли Илья Бурец, креатив-
ный директор KION; Гавриил 
Гордеев, продюсер по ориги-
нальному контенту Okko; Эду-
ард Илоян, генеральный про-
дюсер и сооснователь START; 
Александр Косарим, директор 
по контентной политике 
Wink; Иван Гринин, замести-
тель генерального директора 
по контенту Иви; Ольга Фили-
пук, директор по контенту 
бизнес-группы «Яндекс Плюс 
Фантех»; новый генеральный 
продюсер PREMIER Давид Ко-
чаров; Дмитрий Гранов, гене-
ральный директор компании 
more.tv, а также продюсер 
и директор фестиваля Полина 

Зуева. Председателем Попе-
чительского совета фестиваля 
«Новый сезон» в 2024 году вы-
бран Александр Косарим.
Созданный крупнейшими он-
лайн-кинотеатрами фести-
валь — то креативное и ана-
литическое пространство, где 
интересы отрасли в целом 
консолидируются. Это на 
рынке царит конкуренция, 
причем серьезная. Тут же 
платформы объединяются — 
слава богу, всем изначально, 
судя по всему, было понятно, 
что только так можно решить 
массу задач, поставленных 
перед молодой, но прыткой 
индустрией, показывают друг 
другу новинки и делятся 
наработанным опытом. Ну 
и еще одна не самая главная 

деталь. Фестиваль укрепляет 
связь создателей и потребите-
лей продукта, открывая сер-
висам воистину уникальную 
возможность получить зри-
тельскую оценку контента за-
долго до премьеры. И конеч-
но, «Новый сезон», как некое 
единство и борьба противо-
положностей, для всех новых 
и оригинальных проектов вы-
ступает как площадка про-
движения. 
От основных правил игры фе-
стиваль отступать не наме-
рен. Пять номинаций: «Са-
мый ожидаемый сериал», 
«Лучший фильм», «Герой «Но-
вого сезона» и «Героиня «Но-
вого сезона», обретают побе-
дителей благодаря зритель-
ским голосам — голосование 

доступно в официальном при-
ложении. Попечительский же 
совет тоже имеет право «от-
дать свое сердце», определив 
лауреата в номинации «От-
крытие «Нового сезона». 
Подождите-подождите, ска-
жет внимательный читатель, 
а при чем тут телевидение? 
А при том! 
Недавно, например, на «Теле-
МультиМедиа Форуме — 2024. 
Лидеры цифровой медиа-
сферы» в рамках пленарной 
дискуссии «Цифровые медиа 
как центр активного взаимо-
действия государства, бизнеса 
и общества» замгендиректора 
«Газпром-Медиа Холдинга» 
Юлия Голубева говорила 
о том, что онлайн-площадкам 
стоит готовиться к более глу-

бокому и обширному взаимо-
действию с телекомпаниями. 
— Синергия платформ неми-
нуема, — заявила Голубева. 
И спорить с ней трудно. Так, за 
последние полтора года было 
показано в общей сложности 
60 проектов онлайн-кинотеа-
тров на ТНТ, СТС, Первом ка-
нале и НТВ. 
— В ближайшее время тренд 
показа платформенного кон-
тента на ТВ будет только уси-
ливаться, — полагает Голубе-
ва. — Мы понимаем, что 
 онлайн-платформы ради эф-
фективного взаимодействия 
с ТВ-каналами начнут произ-
водить проекты, подходящие 
для широкого зрителя, чаще, 
чем это наблюдалось в по-
следние годы. 

Одним из фаворитов прежних фестивалей онлайн-платформ был нашумевший проект «Жить жизнь», посвященный абьюзивным отношениям. Недавно стало известно, 
что его продлят на второй сезон. На фото — Любовь Аксенова (Аня) и Роман Васильев (Матвей) презентуют начало съемок нового сезона

новости

Принц Датский 
станет кинозвездой 
Телекомпания «Голд 
Медиум» по заказу теле-
канала «Россия-Культу-
ра» начала съемки пол-
нометражного художе-
ственного фильма «Гам-
лет». Режиссер Алексей 
Горовацкий пригласил 
для съемок много моло-
дых актеров. Принца 
Датского и Офелию 
играют студенты «Щуки» 
Виктор Трайбер и Варва-
ра Бочкова.
■
Забыть не получится
Телеканал «Домашний» 
завершил съемки мело-
драмы «Выбор сердца». 
Главные роли исполни-
ли Евгения Вайс и Вик-
тор Михайлов. Много 
бед будет в жизни глав-
ной героини, и в тот мо-
мент, когда ей покажет-
ся, что счастлива, она 
увидит человека, иска-
лечившего ей жизнь... 
■
Любуйтесь, не жалко! 
Подписчики медиаплат-
формы «Смотрим» полу-
чили эксклюзивный до-
ступ ко всем сериям де-
тективной мелодрамы 
«За семью печатями». 
Главные роли в проекте 
исполняют Софья Сини-
цына, Алена Бабенко, 
Владислав Ветров и дру-
гие. Телепремьера за-
планирована в эфире те-
леканала «Россия».
■
«Рулят» — дети!
НТВ приступил к съемкам 
нового развлекательно-
го проекта для всей се-
мьи «Чудо». Ведущим 
шоу стал актер и юморист 
Арсений Попов. Как го-
ворят организаторы про-
екта, «Чудо» — это про-
грамма, где балом правят 
именно дети.

Фестиваль 
«Новый сезон» 
будущей осенью 
пройдет уже 
в третий раз. 
Представители 
онлайн-киноте-
атров определят 
тренды показов 
и расскажут, чем 
нас заворожит 
экран.

перспективы 

Все живы, смотрят 
и слушают!

Помните, как когда-то существовала 
такая плотная словесная связка — те-
левидение и радио? Их было трудно 
произнести порознь, поскольку это 
были две по сути единые основы ин-
формационного поля. Газеты обижать 
не хочется, однако, безусловно, они 
проигрывали по скорости этим двум 
товарищам. Правда, умело лавирова-
ли и брали аналитикой. 

Потом об умирании ТВ заговорили как о факте. А про ра-
дио — без обид, коллеги! — по сути перестали говорить 
вообще. Ну, есть что-то такое, вещает там кто-то, есть да-
же любимые голоса, но... 
Я слушала такие разговоры много раз, но никогда их не 
разделяла, поскольку всегда была уверена, что магия ра-
дио была, есть и будет всегда, и рано или поздно произой-
дет что-то такое, что заставит нас обернуться к радио сно-
ва. Ведь его возможности практически безграничны, оно 
легко появляется там, где нет никакого ТВ, живет с тобой 
в машине и на дачном участке, может 
включиться в лесу... Ну о чем гово-
рить — все очевидно, а по данным ста-
тистики, сегодня охват радио состав-
ляет 86 процентов населения России. 
Но тут произошла подлинная сенса-
ция. И первой это заметила Юлия Го-
лубева, замгендиректора «Газпром- 
Медиа Холдинга». Она объявила о том, 
что еще в прошлом году, по оценкам 
экспертов АКАР, произошел беспреце-
дентный рост рекламного рынка ра-
дио, который составил 32 процента. 
А в первом квартале 2024 года, по 
предварительным оценкам экспер-
тов, он достигнет около 40 процентов. 
Но и более того: наблюдаются планомерные изменения 
с точки зрения способов потребления радиоконтента — 
например, систематический рост слушания радио через 
альтернативные площадки, интернет и умные колонки. 
Более трети аудитории слушают радио в том числе через 
интернет, а 10,2 процента — только через интернет. Ум-
ную колонку просят включить радио 8 миллионов чело-
век, это на 26 процентов, то есть больше чем на четверть, 
превышает показатели прошлого года. 
То есть радио демонстрирует предпосылки к тому, чтобы 
вновь стать активным игроком на рынке, в том числе бла-
годаря новым каналам для прослушивания. Да, специали-
сты говорят: но ведь оно, как и ТВ, предлагает только так 
называемое линейное вещание, где контент не может 
быть выбран или изменен пользователем по запросу. Да, 
все так. Но несмотря на это ограничение, все равно про-
исходит рост слушания на новых устройствах. Может 
быть, это вообще чисто российское явление: мы, не все, 
но многие, любим некоторое ограничение выбора, оно 
как будто облегчает жизнь. 
Кстати, недавно КИОН поделился данными своих иссле-
дований, и оказалось, что даже в отпуске россияне обо-
жают смотреть сериалы (72 процента не отрываются от 
них). Уверена, если покопаться глубже, многие скажут, 
что смотрят их и на платформах, и на ТВ. А про радио, мо-
жет, не вспомнят — не спрашивали же! Но оно — рядом. 
И внутренний голос что-то мне подсказывает — все в той 
же неразрывной и неразделимой ментальной связке... 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Телевидение, если вы заметили, перестало говорить о том, что оно живо и сопротивляется обстоятельствам. Оно просто живет и работает. Тем временем статистика 
свидетельствует: нет, его вовсе не смотрят меньше. Ну а с учетом любви россиян к сериалам и очевидным тенденциям совместной работы, что именуется ныне 
коллаборацией, ТВ и онлайн-платформ, надо полагать, все у него в ближайшее время будет хорошо. Ну а мы расскажем о том, что на ТВ снимают сегодня.

Популярный сериал 
продлевают
Телеканал НТВ вернулся 
к проекту, предыдущий се-
зон которого прогремел де-
сять лет назад. Возвращение 
к детективу «Чужой район» 
произошло не случайно: его 
начало вполне позволяло пе-
рекинуть мостик через годы 
и раскрутить новый сюжет. 

В центре истории вновь ока-
жется сотрудник уголовного 
розыска Санкт-Петербурга 
Андрей Фролов, которого пе-
ревели в участковые далекого 
и проблемного городского 
района «Красный молот». 
Главные роли в сериале сы-
грали Денис Рожков и Кирилл 
Полухин.
...Премьера сериала «Чужой 
район» состоялась на телека-
нале НТВ в 2011 году, спустя 
три года показали очередной 
сезон. В нем на Фролова (его 
играл и будет играть Денис 
Рожков) заводили уголовное 
дело, обвиняя в убийстве офи-
цера из главного управления. 
Но Фролов смог выйти из 
СИЗО, и помог ему в этом 
участковый Свистунов (пре-
красно сыгранный Кириллом 
Полухиным). Теперь нужно 
узнать, кто и  зачем так под-
ставил, найти тех, кто стоит за 
всем происходящим в районе.
По сюжету между последними 
событиями и тем, что вы уви-
дите на экране, прошло 
10 лет — все так же, как в ре-
альной жизни! Андрей Фро-
лов после возвращения в род-
ной уголовный розыск Санкт-
Петербурга умудрился дослу-
житься до старшего опера. 
Он готовит операцию по за-
держанию фальшивомонет-
чиков, но ее срывает... сантех-
ник Гришин (Игорь Вуколов) 
из «Красного молота». Тем не 
менее Фролов все же задержи-
вает лидера группы мошенни-
ков, которого уже на следую-
щий день отпускают! И делать 

нечего: улик против него 
и правда маловато... Фролову 
вновь придется ехать в «Крас-
ный молот»... 
— Я был рад приступить к ра-
боте спустя десять лет, — рас-
сказал Андрей Коршунов, ре-
жиссер-постановщик сериа-
ла. — Очень приятно было 
встретиться с командой! Хо-
чется отметить, что атмосфе-
ра на съемочной площадке 
ничуть не изменилась, и со-
хранился не только актерский 
состав, но и настрой в целом. 
По словам Коршунова, они 
снимают «иронический де-
тектив».
— В центре истории — люди 
этого района и то, что их окру-
жает. У каждого персонажа — 
своя роль и характер, мы по-
казываем, как они существу-
ют, как варятся в этом котле. 
Все это так волнующе, ведь 
надо держать марку, удивлять 
зрителя и поднимать планку 
выше, — заметил Андрей. 

Кому-то может показаться, 
что в «Красном молоте» за го-
ды не случилось никаких пе-
ремен: все так же валяет дура-
ка участковый Свистунов, 
Климов (Вячеслав Аркунов) 
и Макаров (Алексей Одинг) 
«зарабатывают» на местных 
бизнесменах, а неутомимый 
Рафик (Артур Мкртчян) вновь 
ввязывается в бизнес и вновь 
терпит крах. Но самое забав-
ное в том, что все последние 
годы у «Красного молота» под-
держивается репутация одно-
го из самых безопасных райо-
нов города. Впрочем, это объ-
яснимо: чужие бандиты обхо-
дят грозный район стороной, 
а местные «на районе» беспре-
дела не допускают. 
Впрочем, ничто не вечно 
под Луной, вот и «Красный 
молот» ждут перемены. Быв-
шая подруга главного героя 
Ирина (Екатерина Проскури-
на) когда-то вышла замуж за 
криминального авторитета 
Сыча (Юрий Архангельский). 
Неожиданно Ирина начинает 
умолять Андрея о встрече, го-
ворит, что нуждается в совете, 
но погибает у него на глазах... 
Выходит, в «Красном молоте» 
затишье временное? 
— Конечно, я был рад вер-
нуться к проекту, это очень 
приятные эмоции. Зрители до 
сих пор ждут продолжения 
«Чужого района», хотя про-
шло уже десять лет после 
окончания съемок, — расска-
зал Денис Рожков, исполни-
тель роли Фролова. — Это 
важный для меня проект, я за-
нимался им очень плотно. 
Когда мы снимали первые се-
зоны, бился над тем, чтобы 
в сериале сделали упор на 
юмор. В результате «Чужой 
район» стал популярен.
«Зайдет» ли зрителям новый 
сезон сериала, сказать труд-
но, но шансы на это есть: «Чу-
жой район» любили.

Звезды предлагают отдохнуть по-людски. 
Ну и посмеяться от души, разумеется 

Даже если бы кому-то очень 
захотелось, подсчитать все 
картины, посвященные от-
дыху, веселым приключени-
ям или драматическим собы-
тиям во время него, просто 
невозможно. 

На этой теме отметились 
и классики, и современники, 
кто-то дошел в этой нише до 
вершин драматизма — вспом-
ним «Утиную охоту» («Отпуск 
в сентябре») Александра Вам-
пилова. Но никаких сверх-
амбициозных планов на этот 
раз не ставится. Итак, каме-
ра, мотор: телеканал ТНТ 
и «МайВэйСтудия» приступи-
ли к съемкам комедии «Отдо-
хнуть по-людски» с Мариной 
Федункив, Настасьей Самбур-
ской и Федором Лавровым 
и просто хотят снять хоро-
ший, смешной фильм, кото-
рый вас от души «улыбнет». 

Не пытайтесь предугадать сю-
жет — точно ошибетесь. По-
скольку, как следует из релиза, 
это комедия о контакте людей 
и инопланетян, которые ищут 
на Земле источник энергии 
для спасения своего рода... 
В общем, если коротко, то так: 
раса безэмоциональных ино-
планетян прибывает на Зем-
лю. Для миссии найти источ-
ник энергии и спасти свой род 
были выбраны лучшие пред-
ставители мужского и женско-
го пола — Альфа 1 и Альфа 2. 
Ну а чтобы контакт с людьми 
был максимально успешен, 
в компанию к Альфам добав-
ляют Бету — непутевого «че-
ловековеда». Браслеты-гадже-
ты на руках инопланетян по-
зволяют им легко принимать 
человеческий облик. Превра-
тившись в людей, они получа-
ют имена Александр, Игорь 
и Лариса.

Но уже первое столкновение 
с «человеками» оказывается 
столкновением в прямом 
смысле слова: Игоря сбивает 
машина четы Сафоновых, Ва-
леры и Иры. Они впервые за 
семь лет отправились отды-
хать без детей. Экстремаль-
ная, острая ситуация обостря-
ет чувства, и инопланетяне 
фиксируют выброс энергии 
невероятной силы. Так они 
приходят к выводу, что им 
нужна энергия любви. 
И теперь инопланетные гости 
следуют за четой буквально 
по пятам. Знакомство стано-
вится более близким, но пока 
Александр и Валера соревну-
ются в количестве выпитого, 
а Ира с Ларисой обсуждают 
«женские премудрости», 
Игорь «высасывает» энергию 

при каждом проявлении люб-
ви между парой… Одного 
лишь жители внеземной ци-
вилизации не учли: человече-
ские чувства — это не шутка. 
И эксперимент дает сбой... 
В картине снимаются Марина 
Федункив, известная ролями 
в «Реальных пацанах», «Кафе 
«Куба», Настасья Самбур-
ская — вспомните ее роли 
в «Универе», «Беспринцип-
ные», и Федор Лавров, звезда 
массы ярких проектов послед-
него времени, включая «Тень 
Чикатило». Сценарий коме-
дии писали Дмитрий Казначе-
ев и Рамиль Карипов. Картина, 
судя по всему, реально должна 
получиться смешной и, это 
уже абсолютно точно, доброй. 
Осталось дождаться ее выхода, 
тарелка уже разбита. 

Кадр со съемок фильма ТНТ «Отдохнуть по-людски». Режиссер Андрей Никифоров шутливо 
рассказывает актрисе Настасье Самбурской, чего он ждет от нее в следующей сцене

Страницу подготовила ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

АЛЕКСАНДР КОСАРИМ
ДИРЕКТОР ПО КОНТЕНТУ
ОНЛАЙНКИНОТЕАТРА WINK.RU
Уже традиционно в сентябре 
на «Розе Хутор» возникает 
мощное биополе креатива — 
это съезжаются участники 
и гости фестиваля «Новый се-
зон». Онлайн-кинотеатры по-
казывают свои самые важные 
премьеры, а зрители выбира-
ют из них лучшие сериалы 
и кино. В этом году мы с ко-
мандой фестиваля сделаем 
все, чтобы каждый день был 
крутой движ, появились но-
вые активности, форматы 
и деловые мероприятия, но 
пока не буду раскрывать все 
секреты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сценарий нового (четвер-
того по счету) сезона де-
тективного сериала напи-
сал Андрей Тумаркин, ко-
торый работал и над пре-
дыдущими частями 
«Чужого района». Актер-
ский состав тоже практи-
чески не изменился, раз-
ве что, по понятным при-
чинам, каждый персонаж 
повзрослел. 
Среди тех, кто изменился 
минимально и остается 
на своем месте, участко-
вый Свистунов в исполне-
нии Кирилла Полухина.
Съемки традиционно 
проходят в Санкт-Петер-
бурге и Ленинградской 
области. 

кстати

ЛИКА БЛАНК 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПРОДЮСЕР

Мне кажется, что серия новых 
комедийных фильмов, кото-
рые будут произведены спе-
циально для канала ТНТ и ко-
торые нигде больше невоз-
можно будет увидеть, это 
классное начинание. И у этой 
линейки обязательно будет 
своя аудитория. 
Мы делаем этот проект, «От-
дохнуть по-людски», с любо-
вью и с большим чувством 
юмора. Сейчас люди вынуж-
дены ходить в кино и платить 
немалые деньги за билет, 
чтобы посмотреть комедий-
ный фильм с классными арти-
стами. А телеканал ТНТ пре-
доставит эту прекрасную воз-
можность всем телезрителям 
абсолютно бесплатно. Так что 
обязательно смотрите ка-
нал ТНТ!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставят участники торжественного поднятия флага в честь Дня России на Поклонной горе. У флагштока выстроились кадеты, юнармейцы, 
суворовцы, «Волонтеры Победы». На церемонии присутствовали Герои Труда России и лауреаты Государственной премии: (нижний ряд, слева направо) руководи-
тель лаборатории пролиферации клеток Института молекулярной биологии имени В. А. Энгельгардта РАН Петр Чумаков, директор Российского комитета «Детские 
деревни SOS» Николай Слабжанин, руководитель АНО «Комитет семей воинов Отечества» Юлия Белехова, архитектор Константин Фомин, скульптор Андрей Короб-
цов, водитель Алексей Халмакшинов, гендиректор машиностроительного предприятия Михаил Будниченко, селекционер зерновых культур Людмила Беспалова, 
машинист мельниц Владимир Щедов, первый заместитель гендиректора машиностроительного бюро Елтуган Сыздыков. Фото: Александр Кочубей

Открыли банк, родился известный актер
«Вечерняя Москва» 
продолжает вспоминать 
события, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1858 год. Был подписан 
русско-китайский договор 
о мире и дружбе — Тянь-
цзиньский трактат.

1860 год.Указом императо-
ра Александра II был учреж-
ден Государственный 
банк — главный банк доре-
волюционной России.

1882 год.Император Алек-
сандр III подписал указ 
«О малолетних, работающих 
на заводах, фабриках и ма-
нуфактурах». Было запре-
щено использовать труд де-
тей младше 12 лет.

1924 год. В РСФСР принято 
постановление об организа-
ции кинодела. Учреждено
«Советское кино».

1946 год.Родился Игорь 
Старыгин, советский и рос-
сийский актер театра и кино, 
заслуженный артист РФ.

1955 год.В СССР была от-
крыта богатейшая алмазо-
носная кимберлитовая труб-
ка «Мир».

1958 год.Родился Сергей 
Маковецкий, актер, народ-
ный артист РФ.

2002 год.Американская 
сторона вышла из Договора 
между СССР и США об огра-
ничении систем противора-
кетной обороны.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Популярная 
профессия 

День блогера, который отмечается 
14 июня, праздник относительно но-
вый. Да и само понятие «блогер» тоже 
порождение нового века. Кто такой 
блогер, сегодня ответит любой. Чело-
век, который создает контент для своих 
онлайн-ресурсов в социальных сетях 
или на интернет-платформах. Темы 
блогерства разнообразны. Хочешь — 
про огород и кулинарию, хочешь — про 

политику или астрологию. Кто-то просто постит дневник 
своей жизни. Странно, но порой незамысловатые блогер-
ские заметки о своей повседневной жизни набирают про-
смотров больше, чем серьезный и умный контент.
Блогером сегодня хочет стать чуть ли не каждый второй 
школьник — ведь каждый из нас — имхо, что значит 
«имею мнение, хочу озвучить». Или сейчас так уже не го-
ворят? Блогерские словечки и приколы моментально ста-
новятся популярными и так же быстро устаревают.
Так почему школяры считают блогерство популярной 
профессией? Легкая слава и популярность, основанная, 
как правило, на пустом месте. Десяти-
летний сын моего коллеги случайно 
попал в топ: снял видео, как из крана 
потекла ржавая вода. Такое бывает, 
когда после отключения горячей воды 
ее вновь подключают. Парень подста-
вил стакан, наполнил его мутной жел-
той водой и сказал что-то вроде: «Так 
у нас разливают персиковый сок. 
В следующий раз закажу апельсино-
вый». Смешное видео попало в топ, 
и на юного блогера обрушилась слава. 
Каждый час прибавлялись подписчи-
ки, мальчик уже считал себя восходя-
щей звездой интернета. Но «сик тран-
зит глория мунди», слава мира про-
шла, на следующий день он не смог предоставить достой-
ного продолжения истории, и подписчики стали так же 
решительно отписываться. То есть в блогерстве все то же, 
что и в других областях деятельности: чтобы долго быть 
на гребне волны, надо трудиться постоянно, а не от слу-
чая к случаю. Одна самая популярная еще в недавнем про-
шлом блогерша годами выдавала по три читабельных по-
ста в сутки, годами растила свою аудиторию. А потом 
вдруг перестала писать. Сказала, что взяла отпуск. Про-
шел год, и СМИ сообщили о том, что она погибла в авто-
мобильной аварии. Новость прожила от силы два дня. 
И то обсуждали в основном, правда это или очередной 
хайп. А сколько лет была на слуху. Но как только переста-
ла поставлять новый контент, стала неинтересна. В этом 
смысле писательство, или научные изыскания, или актер-
ские работы живут гораздо дольше. Но в них, как правило, 
и вкладывается куда больше души и знаний. Но все рав-
но — с праздником их! Пусть не теряют своей аудитории 
и всегда находят новые интересные темы. Блогеры — это 
бабочки-однодневки. Привлекательные, яркие, мельте-
шат они в свете сегодняшнего дня. Но ведь без бабочек 
мир стал бы гораздо более скучным и грустным.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Детям стало сложно 
выбирать: работать 
или учиться после 
выпуска. И как вам?

ТАТЬЯНА БОРЗАКОВА
ПСИХОЛОГКОНСУЛЬТАНТ

Такая неопределенность в вы-
боре между работой и уче-
бой — это плохо. Важно разо-
браться, есть ли у подростка 
навыки самостоятельности 
и чувство ответственности. 
Детям нужно объяснять, что 
диплом, профессия или рабо-
та не связывают обязатель-
ствами на всю жизнь. Тем бо-
лее что в современном мире 
необходимо постоянное раз-
витие, междисциплинарные 
знания и навыки. А весь опыт 
нарабатывается путем проб, 
что впоследствии станет пре-
имуществом на рынке труда. 
Однако бывает, что родители 
навязывают ребенку свои 
установки, связанные с про-
фессиональным развитием. 
В этом случае взрослым не 
стоит пренебрегать помощью 
психологов. Своевременное 
обращение к специалисту по-
может увидеть истинные мо-
тивы поведения и скорректи-
ровать ситуацию.

НАТАЛЬЯ КАРПОВИЧ
РУКОВОДИТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Сейчас есть хорошая тенден-
ция — совмещать работу с по-

лучением профильного обра-
зования. Как правило, это 
выбор каждого ребенка и его 
семьи. Нет ничего плохого 
в подработке, ведь дети всег-
да хотят иметь собственные 
деньги. Например, помощь 
в карьерном росте предлага-
ется в российских центрах 
«Моя карьера» и «Моя рабо-
та». В таких местах юным со-
искателям подберут подходя-
щие вакансии. Еще в этих цен-
трах есть эксперты, которые 
расскажут о совмещении уче-
бы и подработки. Самое глав-
ное, что у ребенка есть воз-
можность выбора и самоопре-
деления.

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ УЧИТЕЛЬ РФ

В том, чтобы работать сразу 
после окончания школы, нет 
ничего плохого. По моему мне-
нию, дети рождаются и вырас-
тают разными личностями, 
каждый со своими интереса-
ми. К тому же сейчас у совре-
менных школьников есть 
огромное количество вариан-
тов в выборе дальнейшего пу-
ти. Трудоустроенные студен-
ты, например, могут выбрать 
для себя вечернюю или заоч-
ную форму обучения. Да и по-
том, колледжи уже вышли на 
новый уровень — теперь там 
есть множество специально-
стей: информатика, медицина 
и прочие направления. Поэто-
му ребята выбирают не толь-
ко  вузы, но и среднеспециаль-
ное образование. Кроме того, 

38 процентов россиян заявили, что их ребенок пока не определился с выбором — 
сразу после школы получать профильное образование или пойти работать. 
Такие данные опроса опубликовал крупный сервис по поиску работы. Поступать в вуз 
уже точно решили дети почти половины респондентов. 

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

у людей может быть трудное 
материальное положение, по-
этому они раньше выходят на 
рынок труда. Думаю, что рабо-
та не помешает человеку раз-
виваться в остальных направ-
лениях. По моим наблюдени-
ям, большинство работающих 
ребят все равно потом получа-
ют высшее образование.

ОЛЬГА ГОРАНОВА
ЗАВЕДУЮЩАЯ КАФЕДРОЙ ЭКОНОМИКИ 
ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА
И ЖИЛИЩНОГО ПРАВА УНИВЕРСИТЕТА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ 

Сомнения в выборе дальней-
шего пути вполне нормальны. 
Однако человеку прежде все-
го нужно получить высшее об-
разование, а уже потом пойти 
работать. Мир настолько из-
менчив, что единственная 
стратегия «найти себя в нем» 
и стать профессионалом, воз-
можно, в нескольких сфе-
рах, — это вложиться в соб-
ственное развитие, обучение. 
И именно высшее образова-
ние позволит человеку нау-
читься анализировать, си-
стемно и комплексно мыс-
лить. А еще видеть возможно-
сти, принимать эффективные 
и правильные управленче-
ские решения. А вот работа 
без профессионального обра-
зования не даст увидеть весь 
возможный потенциал, сни-
жает амбиции молодых лю-
дей. В результате молодой че-
ловек просто погрузится в ру-
тину, не успевая при этом раз-
вивать новые компетенции 
и разные навыки. Обучение 
в вузах сокращает время при-
обретения желаемых профес-
сиональных компетенций ми-
нимум в два раза. А это уже 
серьезное конкурентное пре-
имущество на рынке труда 
перед соискателями, которые 
вовсе не получали высшего 
образования.

Создатели книги увековечили 
поэтические образы столицы
К 225-летию Александра 
Пушкина был представлен 
уникальный альбом «Пуш-
кинская Москва». Он посвя-
щен столичным достоприме-
чательностям, событиям 
и людям, связанным с памя-
тью о великом русском поэте.

Это первое альбомное изда-
ние, столь объемно и полно 
иллюстрирующее пушкин-
скую Москву и события, свя-
занные с поэтом периода кон-
ца XIX–XXI века. Издание пре-
доставляет редкую возмож-
ность — увидеть Москву 
глазами Александра Пушкина 
и современников поэта. На 
страницах альбома: графика, 
живопись, старинные фото-
графии; отрывки из газет, 
журналов и альманахов, кото-
рые издавались в Москве 
в пушкинскую эпоху. 
Читателей встретят и произ-
ведения поэта, посвященные 
родному городу, написанные 
или опубликованные в нем. 
Например, жизнь и облик сто-
лицы Пушкин описал на стра-
ницах «Рославлева», «Пове-
стей Белкина», «Капитанской 
дочки», «Евгения Онегина», 
«Путешествия из Москвы 
в Петербург» и в других произ-
ведениях. Дополнят эту кар-
тину интерьеры квартиры 
писателя и столичных литера-
турных и светских салонов.
— О Москве и значении этого 
города для поэта за послед-

ние годы вышло много изда-
ний, в том числе и в Государ-
ственном музее А. С. Пушки-
на, а также научных и науч-
но-популярных статей. Но 
в отличие от предыдущих из-
даний настоящий альбом, 
предлагаемый вниманию чи-

тателей, действительно уни-
кален. Тема пушкинской Мо-
сквы раскрыта в нем в пол-
ном объеме, — подмечает 
директор Государственного 
музея А. С. Пушкина Евгений 
Богатырев.
В работе над альбомом приня-
ли участие более 50 организа-
ций науки и культуры: музеи, 
библиотеки, архивы, театры. 
Они предоставили для изда-
ния множество уникальных 
документов и фотографий, 
в том числе письма, написан-
ные Александром Пушкиным, 
а также отрывки из путеводи-
телей тех лет.
Издание построено по хроно-
логическому принципу и ох-
ватывает три временных пе-
риода жизни поэта в столице. 
В качестве перебивки каждо-
му разделу сопутствует мо-
сковская хроника этого пери-
ода: значительные, знаковые 
и просто любопытные собы-
тия, которые происходили 
в столице. 
— Это прекрасная книга вой-
дет в «Золотую коллекцию» 
лучших книг, выпущенных 
более чем за 30 лет существо-
вания Издательской програм-
мы правительства Москвы, — 
поделилась первый замести-
тель руководителя Департа-
мента средств массовой 
информации и рекламы горо-
да Москвы Юлия Казакова.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

Фестиваль объединил 
талантливую молодежь 
Вчера завершился фести-
валь «Голоса Победы», 
в рамках которого состоялся 
медиафорум «Герой будуще-
го времени. Молодежь 
о важном».

На мероприятии дети Дон-
басса, приграничных и дру-
гих регионов России участво-
вали в различных мастер-
классах. Ребята обрели теоре-
тические и практические 
навыки в медиа- и музыкаль-
ной сферах.
— Проект «Герой будущего 
времени» развивается в не-
скольких направлениях: му-
зыкально-патриотическом 
медиа и художественном. Фе-
стиваль проходит уже во вто-
рой раз, сейчас он посвящен 
Дню защиты детей и Дню Рос-
сии, — отметила директор со-

циально-культурного центра 
«Герой будущего времени» 
Наиля Анварова. — На медиа-
форуме «Молодежь о важном» 
телевизионные эксперты, во-
енные политические обще-
ственные деятели, журнали-
сты и руководители медиахол-
дингов обсудили с ребятами 
все интересующие их вопросы 
в области медиа и музыки.
А в Центральном академиче-
ском театре Российской ар-
мии состоялся гала-концерт 
II музыкального патриотиче-
ского конкурса «Голоса Побе-
ды». На сцене выступили ар-
тисты Денис Майданов, Диа-
на Гурцкая, Александр Буйнов 
и другие, а также солисты 
первого сезона, ставшие груп-
пой «Голоса Победы».
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
edit@vm.ru 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

Книга подготовлена из-
дательством «КУЧКОВО 
ПОЛЕ МУЗЕОН» совмест-
но с Государственным му-
зеем А. С. Пушкина в рам-
ках Издательской про-
граммы правительства 
Москвы при финансовой 
поддержке Департамента 
средств массовой инфор-
мации и рекламы города 
Москвы.
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